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nacional.
Dominará en el escenario la lucha por la presidencia de a Re-

pública y la decisión de los mexicanos quedará plasmada en las 
votaciones del domingo 2 de junio donde los ciudadanos decidirán 
si hay continuidad o cambio.

El panorama político en estos últimos meses se ve muy favo-
rable a nivel nacional para Morena y aliados, cuya precandidata 
presidencial Claudia Sheinbaum registra una ventaja de acuerdo 
a la mayoría de los estudios de opinión pública superior a los 20 
puntos sobre la candidata del Frente Amplio denominada la Coa-
lición “Fuerza y Corazón por México” que postula a Xóchitl Gál-
vez, cuya candidatura no acaba de cuajar.

El proceso electoral se dará en un esce-
nario de una fuerte polarización nacional 
con marcadas visiones de blanco y negro 
entre los obradoristas y los anti-obrado-
ristas (las izquierdas contra las derechas), 
cada quien tiene su cosmovisión del mun-
do, con sus visiones maniqueas de corte 
dogmático de buenos y malos, de chairos 
y fifís en el que quisieran la aniquilación 
del contrario.

En medio de esas descalificaciones y 
ataques en el país se agudiza la violencia, 
las masacres con gobiernos complemente 
rebasados por la criminalidad sin que exis-
ta voluntad política de hacer un cambio 
sustantivo. Ese es el principal problema 
que enfrenta México, pero los políticos de 
todos los colores e ideologías, simplemen-
te le sacan la vuelta al tema.

Las masacres y desapariciones es la 
noticia de todos los días. Para quienes han 
sido postuladas y postulados el tema lo 
abordan de ladito por lo que no se vislum-
bra que este escenario de violencia e im-
punidad vaya a cambiar a mediado plazo, 
por los gobiernos que tenemos de patear el 
bote y los que vienen se vislumbran muy 
similares.

Lo mismo sucede a nivel local que na-
cional mientras las familias de las víctimas 
andan buscando a sus desaparecidos, lo 
que además de doloroso es penoso y des-
esperanzador cuando la mayor parte de la 
población se acostumbró a estos sucesos 
como parte del escenario cotidiano.

Vamos a ver qué sorpresas nos depara el 2024; habrá que ver 
las propuestas que nos presentan los candidatos y las candidatas, el 
nuestro debe ser un voto reflexivo, hay que darle valor al mismo. 
El voto debe ser para calificar a un gobierno, si hay resultados que 
nos satisfacen, hay que seguir dándole la confianza, pero si no se 
está de acuerdo, porque no cumplieron lo que prometieron pues e 
oportunidad para ponerle tache.

Van, pues, vuestros mejores deseos en este nuevo año al que 
pronto llegaremos: “Lo mejor de la vida, la vida misma”, como 
decía un locutor muy querido de la tierra en que nacimos, Fausto 
Soto Silva.

¡Qué el 2024 sea mejor que el 2023!

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Esta es la última edición del año de Conciencia Pública, el 
Gran Semanario de Jalisco. 

Regresamos a la actividad el 8 de enero y van nues-
tros mejores deseos para que el próximo año sea alcancen 

los propósitos que nos permitan lograr generar mejores condicio-
nes de vida tanto para nosotros, como nuestra familia, los seres 
queridos, todo en la construcción de una mejor sociedad, desde la 
conciencia de ser un mejor ciudadano, un mejor padre, un mejor 
esposo, un mejor hijo, hermano, hermana, amigo, amiga, etc.

El año 2023 que está a pocos días de pasar a mejor vida, ha 
sido un año intenso en el que luchamos para recuperar el rezago 
que nos generó la pandemia del Covid-19 que vino a paralizar al 
mundo por cerca de 18 meses y que por 
fortuna el pasado año 2022 ésta quedó 
superada después de los grandes estragos 
que generó  en el mundo con casi 15 mi-
llones de fallecimientos, conforme lo dio 
a conocer la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) y en México poco más de 
500 mil fallecimientos (estas ultimas son 
estimaciones de expertos).

Lo bueno es que en estas fiestas na-
videñas y de fin de año no tendremos el 
temor de contagiarnos, como sucedió en 
el 2021; es un encuentro más tranquilo 
con la familia, la oportunidad propicia 
para dar gracias por el hecho de que aquí 
estamos y seguimos luchando, dar gracias 
a Dios -los que somos crecientes- y a la 
vida los que tienen otras creencias.

Son días de reflexión, de introspec-
ción serena que nos permita estar con 
nuestra conciencia para hacer ajustes en 
nuestra vida, nuestros actos, estilo de 
vida y valoremos lo bueno que tenemos, 
empezando por nuestros seres queridos, 
nuestros amigos y amigas, lo cual deja-
mos de lado por estar en esa dinámica de 
correr por aquí y por allá, olvidando lo 
que verdaderamente vale.

Hay tiempos y momentos que nos 
subimos al ladrillo, sufrimos mareo de 
montaña al ganarnos la soberbia. Y esto 
es común que le pase a los que andan en 
la política, en el mundo de los negocios, 
pero también nos puede suceder o nos 
sucede a nosotros al sentirnos superior a 
los demás, cuando la grandeza de la persona está en la humildad, 
en la sencillez y no en las poses maximalistas que suelen asumir 
aquellos que tienen aparentemente una auto estima muy alta y que 
pareciera tienen hambre de reconocimiento cuando en cada frase 
y actitud quieren demostrar que son Juan Camaney, con su yo-yo-
yo…

¿QUÉ ESPERAR DEL 2024?
El año que por iniciar estará enmarcado en lo local y nacional 

por la lucha por el poder con la renovación del gobierno federal, 
de nueve gubernaturas y del Congreso de la Unión con la elección 
de presidente de México, así como 500 diputados (300 por mayo-
ría y 200 plurinominales o de partido), así como 128 senadores, 
64 de ellos de mayoría, 32 por principio de primera minoría y 32 
por el principio de representación proporcional, mediante una lista 

SON DÍAS DE REFLEXIÓN, 
DE INTROSPECCIÓN SE-
RENA QUE NOS PERMI-
TA ESTAR CON NUESTRA 

CONCIENCIA PARA HACER 
AJUSTES EN NUESTRA 

VIDA, NUESTROS ACTOS, 
ESTILO DE VIDA Y VALORE-

MOS LO BUENO QUE TE-
NEMOS, EMPEZANDO POR 
NUESTROS SERES QUERI-
DOS, NUESTROS AMIGOS 
Y AMIGAS, LO CUAL DE-

JAMOS DE LADO POR ES-
TAR EN ESA DINÁMICA DE 
CORRER POR AQUÍ Y POR 
ALLÁ, OLVIDANDO LO QUE 
VERDADERAMENTE VALE.

LOS JUEGOS DEL PODER

LO QUE ESPERAMOS DEL 2024

“Vamos a tener un trato directo con 
la Federación y vamos a gestionar 
mucho recurso para nuestro Estado, 
cosa que Enrique Alfaro no lo hizo. 

No firmó con el INSABI y por eso ahora 
no tenemos medicamentos”, Claudia Del-
gadillo candidata de MORENA a la guber-
natura de Jalisco, en la primera pagina de 
MURAL. 21 de diciembre 2023.

Fue una reunión breve, pero revelado-
ra. Después de medio día y luego de una 
intensa agenda de trabajo en la Cámara 
de Diputados, acompañaba yo en calidad 
de asesor a dos funcionarios de diferen-
tes estados del sector salud, el diputado de 
Morena que nos atendía fue muy directo, 
nos contó de su proyecto como fracción: 
Vamos a unificar TODOS los sistemas de 
salud del país, todo será administrado por 
un solo organismo, sueldos, prestaciones, 
edificios, insumos, contrataciones; como 
ahorita se trabaja en la Secretaría de Edu-
cación, así será en el sector salud.

Era el martes 1ro de octubre de 2019 
y la implementación del Instituto de Sa-
lud para el Bienestar se anunciaba inicia-
ría funciones el primero de enero de 2020 
como un órgano descentralizado de la Se-
cretaría de Salud.

El diputado nos habló con entusiasmo 
de las bondades del INSABI, que, según 
él, brindaría servicios de salud gratuitos 
y de calidad a todas las personas que se 
encuentren en el país y no cuenten con se-
guridad social; se haría bajo criterios de 
universalidad, igualdad e inclusión.

Nos dijo que los beneficiarios del 
INSABI recibirían servicios médicos 
sin restricciones porque habría atención 
universal para todos los padecimientos, 
incluidos aquellos que generan gastos 
catastróficos, para lo cual se había crea-
do el Fondo de Salud para el Bienestar; 
también recibirían medicamentos gratui-
tos y demás insumos requeridos para sus 
tratamientos.

Nos aseguró que, a diferencia de antes, 
con el INSABI las personas sin seguridad 
social no necesitarían afiliarse ni pagar 
cuotas para recibir atención médica y me-
dicamentos gratuitos; solo deberían contar 
con CURP o presentar acta de nacimiento.

Nos prometió que el INSABI garanti-
zaría el abasto de medicamentos y el equi-
pamiento suficiente para la atención de los 
beneficiarios en todos los niveles de aten-
ción a la salud, además que rehabilitaría y 
ampliaría la infraestructura médica.

NOS MINTIÓ.
El INSABI, lejos de ser una solución 

para el grave problema de la salud pública 
en México, fue un carísimo error del go-
bierno, que busca centralizar y controlar 
los recursos y las decisiones en materia de 
salud, descuidando el bienestar y la vida 
de los mexicanos.

El INSABI, lejos de ofrecer servicios 
de salud gratuitos y de calidad, fue un me-
canismo que recortó y limitó el acceso a 
la salud, sin garantizar la eficiencia y la 
transparencia en el uso de los recursos.

El INSABI, lejos de ser un proyecto 
de universalidad, igualdad e inclusión, fue 
una imposición autoritaria y arbitraria, 
que ignoró la diversidad y la pluralidad de 

las entidades federativas y de los sistemas 
de salud existentes.

El INSABI, lejos de garantizar el abas-
to de medicamentos y el equipamiento 
suficiente, fue una fuente de corrupción 
y desabasto, que favoreció a los provee-
dores y contratistas afines al gobierno, sin 
importar la calidad y la eficacia de los in-
sumos.

El INSABI, lejos de ser una innova-
ción y una mejora, fue un retroceso y un 
fracaso, que evidenció la incapacidad y la 
irresponsabilidad del gobierno en el ma-
nejo de la pandemia de Covid-19, que ha 
dejado más de 400 mil muertos y millones 
de contagios en el país.

El 27 de abril de este año, en una se-
sión que pasará a la historia como una de 
las más vergonzosas y serviles del Con-
greso de la Unión, las comisiones unidas 
de Salud y de Estudios Legislativos Se-
gunda aprobaron el proyecto para que las 
funciones del Instituto de Salud para el 
Bienestar (INSABI) se integren al IMSS-
BIENESTAR, para contar con un solo ór-
gano descentralizado que provea los servi-
cios de atención médica.

La iniciativa, impulsada por el Eje-
cutivo federal, pretende crear un Sistema 
de Salud para el Bienestar que, según sus 

promotores, garantizará la gratuidad y la 
universalidad de los servicios de salud, 
medicamentos y demás insumos asocia-
dos que requieran las personas sin segu-
ridad social.

El proyecto, que reforma, adiciona y 
deroga diversas disposiciones de la Ley 
General de Salud, establece que las en-
tidades que celebren convenios de coor-
dinación con el Sistema de Salud para el 
Bienestar deberán transferir los recursos 
del Fondo de Aportaciones para los Ser-
vicios de Salud, junto con los rendimien-
tos financieros que se hayan generado, al 
Fideicomiso Público Federal sin estructu-
ra orgánica denominado Fondo de Salud 
para el Bienestar.

Este fideicomiso, que ya ha sido objeto 
de múltiples señalamientos por su opaci-
dad y discrecionalidad, se convertirá en 
el gran cajón de los recursos destinados a 
la salud, sin que exista una fiscalización 
efectiva ni una participación ciudadana en 
su administración.

Asimismo, el proyecto establece que 
queda prohibido el cobro de cuotas de re-
cuperación por la prestación de servicios 
de salud, medicamentos y demás insumos 
asociados a las personas sin seguridad so-
cial.

Esta medida, que parece justa y solida-
ria, en realidad es una forma de engañar y 
manipular a la población, pues no se trata 
de una gratuidad real, sino de un subsidio 
que se paga con los impuestos de todos los 
mexicanos.

Además, al eliminar las cuotas de re-
cuperación, se elimina también la posibi-
lidad de que los hospitales y las clínicas 
generen ingresos propios que les permitan 
mejorar su infraestructura, su equipamien-
to y su personal.

De esta manera, el gobierno se man-
tiene en su pretensión de crear un sistema 
de salud único, centralizado y controlado 
por el poder político, que no garantiza la 
calidad, la eficiencia ni la equidad de la 
atención médica, sino que la somete a los 
intereses y los caprichos del régimen.

Tras la aprobación de esta minuta, 
la presidenta de la Comisión de Salud, 
Margarita Valdez, aseguró que con es-
tos cambios legales “no deshacen nada, 
al contrario, es construir sobre lo que ya 
se hizo: algo mejor para los mexicanos y 
mexicanas”.

Estas palabras son una burla y una 
ofensa para los millones de mexicanos 
que han sufrido y padecido las deficien-
cias y las carencias del sistema de salud, 
que se han agravado con la llegada de la 
pandemia.

Una de las cosas que podemos como 
jaliscienses reconocerle al gobernador En-
rique Alfaro, es su decisión de no firmar 
el convenio con el INSABI, beneficiando 
con ello al sector salud estatal y al hospital 
escuela de la UdeG, el Hospital Civil de 
Guadalajara, generando nuevos hospitales 
o renovando instalaciones, además de ba-
sificar a miles de trabajadores de la salud, 
sería bueno que, eso no lo olvidemos en la 
calentura electoral que busca meramente 
llegar el poder… porque los afectados son 
los que menos tienen.

En X @DEPACHECOS  

LA CONTROVERSIA DE INSABI 
Y LA GESTIÓN DE ALFARO”

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

EL ACIERTO DEL GOBERNADOR EN SALUD

CRÓNICAS DE PACHECO

UNA DE LAS COSAS QUE PODEMOS COMO JALISCIEN-
SES RECONOCERLE AL GOBERNADOR ENRIQUE AL-

FARO, ES SU DECISIÓN DE NO FIRMAR EL CONVENIO 
CON EL INSABI, BENEFICIANDO CON ELLO AL SECTOR 
SALUD ESTATAL Y AL HOSPITAL ESCUELA DE LA UDEG, 

EL HOSPITAL CIVIL DE GUADALAJARA, GENERANDO 
NUEVOS HOSPITALES O RENOVANDO INSTALACIONES, 
ADEMÁS DE BASIFICAR A MILES DE TRABAJADORES 

DE LA SALUD.

El INSABI el gran fracaso del gobierno federal en materia de salud.
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>En Voz Alta< >Foto Nota<

>Cierto o falso<

El beneficiado

ENRIQUE DUEÑAS/
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN 

NACIONAL DE GRÚAS A.C.

ALFREDO CEJA/CONDUCTOR DEL 
PROGRAMA

DE FRENTE EN JALISCO DEL 
HERALDO DE MÉXICO

>RAÚL PADILLA/  
Su suicidio sacudió a 
Jalisco.

>PABLO LEMUS/ 
Se la ganó a 
Alfaro.

Los Leones Negros

El gran reto de Claudia Delgadillo para ser competitiva 
frente a Pablo Lemus y Laura Haro en la lucha por la gu-
bernatura de Jalisco no nada más es unir a la Coalición 
“Juntos haremos historia”, sino también a los diversos 
liderazgos de MORENA en Jalisco. La pasada semana 
hubo un encuentro de “consolidación de la unidad” de 
la Coalición y el gran ausente sigue siendo el doctor Car-
los Lomelí, quien tiene ya el primer lugar de la fórmula 
al Senado, pero no es suficiente ya que pugna porque le 
den a uno de sus cuadros femeninos la candidatura a la 
alcaldía tapatía.

>CLAUDIA DELGADILLO/
Carlos Lomelí sigue 
distante de la virtual 
candidata a la guber-
natura de Jalisco de 
la coalición “Juntos 
haremos historia”.

El suicidio de Raúl Padilla fue la noticia de mayor impacto 
político y mediático que se registró en el 2023 en Jalisco 
al tratarse del hombre más poderoso en el Estado duran-
te las últimas tres décadas con trascendencia nacional 
e internacional por la relevancia de su obra cultural y lo 
que significa el Grupo Universidad. La muerte de Padilla 
se da en un escenario de confrontación con el goberna-
dor Enrique Alfaro y el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El Sanedrín Universitario se ha unido en torno al 
rector Ricardo Villanueva, a quien le ha tocado hacer las 
negociaciones políticas.

Todos los días y a cualquier hora, hay de 1 a 
4 patrullas de la Policía Jalisco Vial afuera 
de Concentro esperando trailers y vehículos 
para detenerlos afuera del Parque Funeral 
Colonias (…) Sería bueno que explicaran 
si es operativo oficial o están esperando su 
navidad”.

Muy desafortunada la administración 
naranja en el tema vial, en ves de gestionar 
la vialidad y ayudar a los ciudadanos, se 
han dedicado a extorsionar y entorpecerla, 
¡Más corrupción que nunca!”.

De las grandes noticias en el 2023: Pablo Lemus se 
convirtió en el candidato de Movimiento Ciudadano a 
la gubernatura de Jalisco. Pese a no haber sido el pre-
ferido por el gobernador Enrique Alfaro, el pleito que 
éste abrió contra Dante Delgado finalmente le afectó a 
Clemente Castañeda y Alberto Esquer, y la decisión la 
tomó la Coordinación Nacional de MC, teniendo como 
argumento sólido el que el alcalde de Guadalajara apa-
reció como el de mayor rentabilidad en todas las en-
cuestas levantadas.

¿Unidad consolidada?

>Fuego Cruzado<
De los abrazos y no balazos” a, “desaparecer 
a los desaparecidos”. No se ha identificado 
ni determinado la causa de la muerte de 
decenas de miles que están o han pasado por 
las morgues”.

En los primeros 5 años de gobierno el promedio 
diario de Calderón fue de 52, en el de Peña Nieto 
de 66 y en el de López Obrador de 93 (…) Los 
datos no mienten. En este sexenio no hubo una 
reducción de la violencia, todo lo contrario”.

FELIPE CALDERÓN/
EX PRESIDENTE DE MÉXICO

ROBERTO MADRAZO/
POLÍTICO PRIISTA

¡NI IMPUNIDAD NI OLVIDO!

REGRESARÁ FÉNIX A SU HÁBITAT NATURAL;
 FUE VÍCTIMA DE INCENDIO
El zorro gris que fue afectado gravemente por un incendio forestal hace 7 meses, ya se 
encuentra recuperado y se espera que regrese a su hábitat natural en los próximos meses. Se 
trata de un zorro gris que fue encontrado con quemaduras en su cara y cuerpo en uno de los 
parajes del Cerro de Totoltepec. El ejemplar fue rescatado por la Unidad de Rescate de Fauna 
Silvestre de Tlajomulco y en conjunto con el Centro Integral Veterinario Jardines recibió el 
tratamiento adecuado para su recuperación.

Por | Fernado 
Núñez
de la Garza
Evia

Los liderazgos populistas se caracterizan por no 
tener ideologías claras, y el presidente López 
Obrador no es la excepción. Si la izquierda tiende 
a fortalecer al Estado y la derecha a las asocia-

ciones intermedias, López Obrador destruye a ambas. Y las 
consecuencias para el país no pueden ser más graves.

La llamada “ley de hierro de la oligarquía”, del soció-
logo alemán Roberto Michels, nos dice que de toda orga-
nización surgen élites, tanto en autocracias como en demo-
cracias. El problema emerge cuando las élites se convierten 
en mafias, o un “grupo organizado que trata de defender 
sus intereses sin demasiados escrúpulos” (Real Academia 
Española). Por un lado, la izquierda política pone énfasis 
en la centralización y el Estado, siendo el caso extremo los 
regímenes comunistas, donde las mafias surgen de las élites 
partidistas. Por otra parte, la derecha política hace hincapié 
en lo local y las asociaciones intermedias, siendo el caso 
extremo las políticas neoliberales, donde las mafias surgen 
de los grupos de interés.

El presidente López Obrador, sin embargo, debilita al 
Estado mexicano mientras impulsa a mafias partidistas. Por 
una parte, lo debilita cuando el Instituto Nacional de Trans-
parencia (INAI) tiene solo cuatro de siete comisionados, y 
la Sala Superior del Tribunal Electoral (TEPJF) opera con 
solo cinco de siete magistrados, negándose el presidente a 
enviar las ternas; peor aún, la nueva presidenta del Tribunal 
Electoral, Mónica Soto, es cercana a Morena. Asimismo, el 
presidente desea terminar con diversos organismos consti-
tucionalmente autónomos, esenciales para regular la eco-
nomía del país y cuya terminación iría en contra de tratados 
comerciales firmados por México, como el T-MEC. Por 
otra parte, las mafias partidistas se apropian del Estado al 
tener a una militante de Morena como ministra de la Corte; 
a dos ministras que han sido sumisas al presidente en ex-
tremo (Ortiz Ahlf fue diputada federal de Morena, Esquivel 
Mossa es esposa de un contratista del presidente); y a dos 
consejeros de la Judicatura Federal (CJF) morenistas: Celia 
Maya (candidata a gobernadora de Querétaro por Morena 
en dos ocasiones), y Bernardo Bátiz (ha tenido innumera-
bles puestos bajo López Obrador).

Si el presidente debilita al Estado y lo coloniza con mi-
litantes morenistas, también debilita a las organizaciones 
de la sociedad civil (OSC´s) mientras empodera a los po-
derosos. Primeramente, acabó con el presupuesto público 
destinado a las OSC’s que hacían labores fundamentales 
en áreas abandonadas por el Estado. Al mismo tiempo, no 
separó el poder económico del político ya que, una vez que 
sus enemigos se sumaron a su causa, sus pecados fueron 
perdonados, y con regalos de por medio: Carlos Slim, Emi-
lio Azcárraga y Ricardo Salinas Pliego son solo algunos 
ejemplos. De esperarse, en una administración que se ha 
opuesto a la transparencia y ha roto récord en contratos pú-
blicos otorgados por adjudicación directa: 80%.

Los países desarrollados están equilibrados: tienen Es-
tados fuertes que le pone límites a las asociaciones interme-
dias, y estas últimas son numerosas y vibrantes, sirviendo 
para contrarrestar el poder del Estado. Sin embargo, el vie-
jo régimen mexicano sobrevivía de un Estado con pocas 
instituciones, colonizadas por leales partidistas, con asocia-
ciones intermedias débiles, y reparto de prebendas a grupos 
de interés para callarlos. Y eso es justo lo que está haciendo 
el actual presidente de la República.

Analista político con estudios en derecho, adminis-
tración pública y política pública, y ciencia política por 

la Universidad de Columbia en Nueva York

fnge1@hotmail.com
@FernandoNGE

EL PEOR DE LOS MUNDOS: 
NI ESTADO NI SOCIEDAD CIVIL

>Opinión<

OPINIÓN
Francisco 
Javier 
Ruiz Quirr

Por |

BIEN POR REYNA 
HAYDÉE RAMÍREZ

LA REPORTERA Reyna Haydée Ramírez nos hizo 
recordar en la “mañanera” de la semana previa a 
la Navidad, de la misión del reportero: Cuestio-
nar cuando se tienen elementos para confrontar al 

mandatario, trátese de quien se trate.
Y es que los asistentes asiduos a esas conferencias de 

prensa de López Obrador, se han convertido en empleados 
de palacio nacional y hasta se dan el lujo de burlarse del 
periodista que, eventualmente, enfrenta al Presidente.

Lo que hizo Reyna Haydée, fue exhibir a un Presidente 
intolerante, tanto así, que se puede concluir que este “man-
datario” demuestra que jamás de los jamases aceptará una 
derrota, ya que vive su propio mundo, distinto a la realidad 
de las calles de las regiones del país.

Y esa actitud monárquica, totalitaria, cegado por la so-
berbia, no le permite admitir que la delincuencia ha ganado 
terreno al gobierno federal, que las masacres continúan a lo 
largo y ancho del país.

Reyna Haydée confrontó a AMLO, recordándole el fra-
caso en materia de seguridad pública, exponiendo pruebas 
de ese escenario y éste último jamás lo admitió.

Aplicó una vez más –como lo ha reiterado en sus cinco 
años de gobierno- aquella máxima del legendario campeón 
mundial de los pesos completos de mediados del siglo XX, 
Jack Dempsey, quien dijo: “La mejor defensa es el ataque”.

Acusó a la reportera de opinar como sus adversarios y 
le llamó parte de “los conservadores”, alcanzando a defen-
derse haciendo una pregunta muy simple: ¿conoces algún 
presidente que de seis a siete de la mañana, todos los días, 
reciba el reporte de novedades en el país?

Y ella respondió: ¿Y de qué sirve recibir esos reportes si 
la estrategia de seguridad ha sido un fracaso?

López Obrador sólo dijo: “… pues si no tuviera esos 
reportes, las cosas estuvieran peor”

EN ESTA “mañanera” López Obrador reveló que está 
enterado del cierre de la garita de “Luckeville-Sonoyta”, 
pero que está en “proceso de resolverse” ese problema… 
En este espacio hemos insistido en la necesidad de que el 
tema sea tratado a los más altos niveles, porque el origen es 
el enorme movimiento migratorio y Estados Unidos lo que 
quiere ver es una acción del gobierno mexicano para dete-
nerlo… El gobernador Alfonso Durazo seguramente puso 

al tanto al Presidente y de ahí la posibilidad de una gestión 
en la Casa Blanca… Sólo así se destrabará ese problema 
que ha puesto en jaque la economía de Puerto Peñasco y 
del país.

TODOS recordamos la ocasión en que Xóchitl Gálvez 
se atrevió a decir que Alejandro “Alito” Moreno, como 
priista,  no era un buen ejemplo a seguir… Horas después 
ofreció una disculpa, pero la aseveración ya la había he-
cho… Es muy difícil que a ese nivel se den esos “lapsus 
mentales”… Muchas veces son intencionados… Conscien-
tes… Aunque incluyan una disculpa… Pues aquí en Sonora 
habría que darle el beneficio de la duda a Manuel Scott, 
dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, quien dijo ante 
correligionarios que apellidos como Bours, Diaz Brown y 
Russo ya deberían de desaparecer del firmamento político 
local… ¿Se le olvidaría que uno de los diputados de MC en 
el Congreso del Estado lleva ese apellido o lo haría cons-
cientemente?

A QUIEN le sigue yendo muy bien entregando obras y 
recibiendo reconocimientos por sus excelentes resultados, 
es al presidente municipal de Hermosillo, Antonio “Toño” 
Astiazarán… Nadie –ni sus adversarios- dudan de que es la 
mejor carta para enfrentar a MORENA en todo el Estado.

>El Cartón de Gallardo<

LO QUE HIZO REYNA HAYDÉE, 
FUE EXHIBIR A UN PRESIDENTE 
INTOLERANTE, TANTO ASÍ, QUE 
SE PUEDE CONCLUIR QUE ESTE 

“MANDATARIO” DEMUESTRA QUE 
JAMÁS DE LOS JAMASES ACEPTARÁ 

UNA DERROTA, YA QUE VIVE SU PROPIO 
MUNDO, DISTINTO A LA REALIDAD DE 
LAS CALLES DE LAS REGIONES DEL 

PAÍS.

DE PRIMERA MANO
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2023 año récord de desapariciones en Jalisco, según datos del Sistema de Información 
sobre Víctimas de Desaparición con corte al 30 de noviembre del 2023 al sumar 2080, 
en tanto que en 2022 fueron 1,762 y que durante los últimos cinco años que ha estado 
al frente del gobierno de Jalisco Enrique Alfaro suman 8,815 desapariciones (los regis-
trados entre el año de 2019 y noviembre del 2023).

¿Venció Alfaro a Raúl Padilla? ¿Borrará la historia del ex rector? ¿Se olvidará que Pa-
dilla fue el creador de la Feria Internacional del Libro y de la Muestra Internacional de 
Cine en Guadalajara? ¿La creación del Telmex? ¿La descentralización de la Universidad 
de Guadalajara y la creación de los centros universitarios regionales?

LA NOTICIA DE MAYOR CONMOCIÓN:
LA MUERTE DE RAÚL PADILLA

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Jalisco ha sido en los últimos años un 
estado dominado por la violencia y 
está a la cabeza de personas desapa-
recidas en México. El escenario delic-

tivo no varió en el 2023 en esta entidad, las 
desapariciones aumentaron al sumar hasta 
el 30 de noviembre 2080 que es récord his-
tórico.

El año 2023 que está en su fase final de 
pasar a la historia es un año de sorpresas y 
definiciones. La noticia de mayor impacto 
fue el sorpresivo adiós de Raúl Padilla, su-
ceso que conmocionó al mundo político y 
cultural.

EL SUICIDIO DE 
RAÚL PADILLA
Sucedió la mañana 
del 2 de abril del 2023. 
“La Fiscalía del Estado indaga los he-

chos en los que se quitó la vida el ex rector 
de la Universidad de Guadalajara, Raúl Pa-
dilla López, localizado en la colonia Vallar-
ta Poniente, en el municipio de Guadalajara 
la mañana de hoy”, fue el comunicado que 
emitió esta dependencia.

“De forma preliminar fue localizada en 
la escena una arma de fuego, así como un 
recado póstumo, indicios los cuales se inte-
grarán a la carpeta de investigación”.

La noticia a media mañana muy rápido 
circuló por las redes. Las llamadas de incre-
dulidad empezaron a llegar y fue el propio 
gobernador Enrique Alfaro el primero en 
dar a conocer la notician en su red social 
favorita. Había sorpresa, estupor en la clase 
política de Jalisco.

La muerte de Raúl Padilla se dio en el 
marco de la confrontación que mantenía 
con dos personajes del poder que lo llama-
ron una y otra vez el cacique de la Univer-
sidad de Guadalajara: el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador y el gobernador de 
Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez.

LA ADVERTENCIA 
DE ALFARO 
El choque más fuerte se estaba dando 

entre el gobernador Alfaro y Raúl Padilla 
que a lo largo de los últimos 20 años fueron 

>VIOLENCIA Y DESAPARICIONES MARCAN EL AÑO

LOS GRANDES SUCESOS DEL 2023

El suceso de mayor impacto en el 2023 en Jalisco fue el suicidio de Raúl Padilla López.

“En la UdeG hay años que han quedado marcados para siempre en nuestra historia, y el 
2024 puede ser uno de ellos, porque con esta iniciativa constitucional por fin, estaría-
mos logrando la autonomía real y verdadera de nuestra casa de estudios (…)  Esta es 
una de las mejores noticias en la historia de la Universidad”, destacó el rector Ricardo 
Villanueva Lomelí.

En el caso del gobernador Enrique Alfaro Ramírez, fue el 7 de julio cuando Alfaro Ramí-
rez dio a conocer su decisión: “He decidido que no buscaré la candidatura de la Presi-
dencia de la República por Movimiento Ciudadano, concentraré todos mis esfuerzos en 
cerrar bien mi gobierno, en cuidar mi estado, en defender a Jalisco”, justificó.

aliados y enemigos por temporadas.
“Ya llegó el gobernador que va a acabar 

con esa historia…ya lo veremos”.
Esa fue la respuesta que dio Enrique Al-

faro cuando le plantearon que han pasado 
seis gobernadores y el poder de Raúl Padilla 
sigue vigente.

Fue una guerra sin retorno.  Alfaro emi-
tió esa expresión en el marco de la protesta 
que hiciera el emecismo contra Raúl Padilla 
en la Feria Internacional del Libro del 2022.

“En todos los poderes constitucionales, 
lo único que tenemos es ofensas, es mentira 
y son ataques en contra de quienes tenemos 
responsabilidades públicas, y esa dinámica 
tiene que parar; no puede seguir así, no se 
puede mantener silencio ante los actos que 
está generando este personaje que tiene se-
cuestrada a la Universidad de Guadalajara y 
su grupo de lacayos. Nosotros no vamos a 
guardar silencio ante esta situación. 

“Queremos una Feria Internacional del 
Libro libre de caciques y vamos a hacer lo 
que está a nuestro alcance para lograrlo”.

Alfaro declaró que acabaría con la histo-
ria de Raúl Padilla.

¿Venció Alfaro a Raúl Padilla? ¿Borrará 
la historia del ex rector? ¿Se olvidará que 
Padilla fue el creador de la Feria Internacio-
nal del Libro y de la Muestra Internacional 
de Cine en Guadalajara? ¿La creación del 
Telmex? ¿La descentralización de la Uni-
versidad de Guadalajara y la creación de los 
centros universitarios regionales?

LAS DESAPARICIONES
En el ámbito social los hechos de vio-

lencia y desapariciones fueron los que tu-
vieron mayor impacto. Conforme al regis-
tro de Personas Fallecidas sin Identificar 
hasta el 22 de diciembre habían ingresado 

al Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses 
(IJCF), 1,106 cuerpos en 2023. 

2023 año récord de desapariciones en 
Jalisco, según datos del Sistema de Infor-
mación sobre Víctimas de Desaparición con 
corte al 30 de noviembre del 2023 al sumar 
2080, en tanto que en 2022 fueron 1,762 y 
que durante los últimos cinco años que ha 
estado al frente del gobierno de Jalisco Enri-
que Alfaro suman 8,815 desapariciones (los 
registrados entre el año de 2019 y noviem-
bre del 2023).

De los numerosos casos de desapari-
ciones denunciadas dos sucesos tuvieron 
un alto impacto en los cuales las víctimas 
resultaron jóvenes:

• Los jóvenes que desaparecieron en el 
call center de Zapopan.

• Los 5 jóvenes desaparecidos en Lagos 
de Moreno.

LOS JÓVENES 
DESAPARECIDOS 
EN EL CALL CENTER
Entre el 20 y el 27 de mayo ocho jóve-

nes desaparecieron en un call center de Za-
popan. Sus nombres  Itzel Abigail y Carlos 
David Valladolid, Arturo Robles, Carlos 
Benjamín Cuevas, Mayra Karina, Jorge Mi-
guel Moreno, Jesús Alfredo Salazar y Juan 
Antonio. La mayoría no tenía 30 años.

La principal hipótesis de las autoridades 
fue que desde el local se estafaba presun-
tamente a ciudadanos extranjeros de edad 
avanzada mediante llamadas telefónicas 
para la venta fraudulenta de apartamentos 
turísticos y quienes al intentar desertar del 
trabajo fueron desaparecidos por un grupo 
criminal.

Los cuerpos de varios de los ocho jóve-

nes que desaparecieron fueron localizados 
envueltos en diversas bolsas en la colonia 
Mirador Escondido ubicado al norte de 
Guadalajara.

Jalisco continuó como líder nacional en 
desapariciones no localizadas.

LOS DESAPARECIDOS 
DE LAGOS
La noche del 11 de agosto se reportó la 

desaparición de Uriel Galván, Dante Cedi-
llo, Jaime Adolfo Martínez, Diego Alber-
to Lara y Roberto Olmeda. Cinco amigos 
se reunieron con otra persona en un lugar 
conocido como “El Mirador” en Lagos de 
Moreno el cual visitaban con frecuencia.

La Fiscalía de Jalisco reveló a los padres 

de las víctimas que hallaron los celulares en 
un predio que antes había sido cateado. Han 
pasado cuatro meses de este suceso que sa-
cudió a la sociedad jalisciense y se convirtió 
en noticia nacional e internacional.

El pasado 8 de diciembre se dio a co-
nocer la detención de cinco personas que, 
según la Fiscalía de Jalisco, podrían ser 
los presuntos captores de los jóvenes des-
aparecidos, mismos que participaron en la 
emboscada contra militares en Teocaltiche 
el pasado 19 de noviembre.

ALFARO NO FUE 
CANDIDATO 
PRESIDENCIAL

Enrique Alfaro no logró cristalizar su sueño de ser candidato presidencial de Movimiento Ciudadano.

• La muerte de Raúl Padilla, el acontecimiento que sacudió al mundo político y cultural
• La violencia y las desapariciones marcaron el 2023; Jalisco ocupa liderazgo nacional
• Enrique Alfaro finalmente no fue candidato presidencial y se queda a concluir el sexenio
• Pablo Lemus con el apoyo de Dante Delgado se convierte en el candidato a gobernador
• Claudia Delgadillo logra la candidatura a la gubernatura por la Coalición de Morena

Suman 8,815 desapariciones en los cinco años de gobierno de Enrique Alfaro.
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En el campo de la política se dieron las 
definiciones y se acabaron las especulacio-
nes sobre el futuro de los principales actores 
de la política jalisciense.

En el caso del gobernador Enrique Al-
faro Ramírez, durante los cinco años de su 
gobierno y hasta antes del 7 de julio del pre-
sente año se especuló de que podría ser can-
didato presidencial. El propio gobernador 
de Jalisco durante varias ocasiones declaró 
su deseo de buscar la candidatura presiden-
cial y en el caso de que no fuera así, dijo, 
estaría en primera fila en la lucha por la 
transformación democrática del país.

Fue el 7 de julio cuando Alfaro Ramírez 
dio a conocer su decisión: “He decidido que 
no buscaré la candidatura de la Presidencia 
de la República por Movimiento Ciudada-
no, concentraré todos mis esfuerzos en ce-
rrar bien mi gobierno, en cuidar mi estado, 
en defender a Jalisco”, justificó.

El gobernador publicó un video de ocho 
minutos de duración en el que planteó que 
hace falta una alianza en busca de un bloque 
real opositor rumbo al 2024, criticando al 
dirigente de Movimiento Ciudadano, Dan-
te Delgado al señalar que venía asumiendo 
una actitud necia. “Nuestro movimiento 
no debería de haber tomado el camino del 
aislamiento, no compartimos la visión de 
alianza que hasta ahora se ha planteado, 
pero tampoco vemos disposición para en-
contrar una fórmula que sí funcione”.

“Movimiento Ciudadano debería dar el 
primer paso al frente para plantear una es-
trategia seria, que permita la construcción 
de un verdadero frente opositor”, precisó 
Enrique Alfaro.

En ese contexto Alfaro aseguró que no 
buscaría candidatura alguna para ser sena-
dor o diputado, además declina eventuales 
invitaciones para ser embajador o funciona-
rio público.

Después, el 23 de octubre Enrique Alfa-
ro daría a conocer que en el 2024 se retirará 
de la política, una vez que concluya su ad-
ministración.

Y subrayaría: “Hace unos minutos cerré 
mi ciclo en la política electoral. Lo hago or-
gulloso de lo que logré al lado de miles de 
hombres y mujeres libres de Jalisco. A par-
tir de mañana entrego la estafeta a quienes 
se quedan a construir el futuro de nuestro 
movimiento. Sé que lo harán muy bien. Yo 
estaré concentrado en cumplir con mi res-
ponsabilidad como gobernador hasta el úl-
timo día”.

PABLO LEMUS, 
EL CANDIDATO
Otra definición fundamental de Mo-

vimiento Ciudadano fue que el presidente 
municipal de Guadalajara, Pablo Lemus 
será su candidato a la gubernatura de Ja-
lisco, dejando en la carrera a los políticos 
identificados como alfaristas: Senador Cle-
mente Castañeda; Alberto Esquer que for-
maba parte en ese entonces del gabinete 
como titular de la Secretaría del Sistema de 
Asistencia Social del Estado y el presidente 
municipal de Tlajomulco, Salvador Zamo-
ra.

El conflicto que abrió el gobernador En-
rique Alfaro al cuestionar al Coordinador 
Nacional de Movimiento Ciudadano, Dante 
Delgado, a la postre benefició a Lemus y 
perjudicó a los candidatos del alfarismo. El 
argumento de la dirigencia nacional de MC 
fue el hecho de que Lemus es el candidato 
con mayor rentabilidad y da certidumbre 
para que el partido naranja pueda ganar las 
elecciones para gobernador.

Lemus siempre contó con el apoyo del 
senador Dante Delgado con lo que logró 
vencer la resistencia de Enrique Alfaro.

CAUDIA DELGADILLO 
POSTULARÁ LA COALICIÓN
Por Morena y sus aliados la decisión en 

Jalisco es que sea mujer, atendiendo la pa-

ridad de género, acuerdos que fueron toma-
dos desde la dirigencia nacional y la aban-
derada es la diputada federal del Partido 
Verde, Claudia Delgadillo quien encabeza 
la coalición “Juntos Hacemos Historia” que 
une además de Morena al Partido del Traba-
jo, Partido Verde y se extiende a los partidos 
locales Futuro y Hagamos.   

En el camino se quedó el empresario 
Carlos Lomelí Bolaños quien fue el gana-
dor de las encuestas entre aspirantes de Mo-
rena que aspiraban a la candidatura, pero al 
aplicarse el criterio de paridad, se le diluyó 
la posibilidad, por lo que encabezará la fór-
mula para el senado de la república con la 
diputada federal del Partido Verde, Rocío 
Corona Nakamura.

EL PRESUPUESTO 
CONSTITUCIONAL 
PARA LA UDEG
Para nadie es un secreto el coqueteo que 

surgiera entre la Universidad de Guadala-
jara y la abanderada de Morena a la presi-
dencia de la república, Claudia Sheinbaum 
con lo que se abrió la seria posibilidad que 
el rector general de la UdeG, Ricardo Vi-
llanueva se convirtiera en el candidato de 
la coalición “Juntos Haremos Historia” a la 
presidencia municipal de Guadalajara, con-
siderando que es el mejor calificado en las 
diversas encuestas para la alcaldía tapatía.

Sin embargo, el gobernador Enrique Al-

faro realizó un juego de ajedrez y negoció 
otorgarle el presupuesto constitucional a 
la Universidad de Guadalajara, presentan-
do una iniciativa para reformar para ello la 
Constitución del Estado de Jalisco y que se-
ría del 5% del total de recursos que maneje 
cada año el Gobierno del Estado. 

Frente al Congreso del Estado y al lado 
del gobernador Enrique Alfaro, el rector Vi-
llanueva reconoció la relevancia de la ini-
ciativa que podría garantizar la autonomía 
universitaria con un presupuesto constitu-
cional.

Dijo que de aprobarse esta iniciativa el 
próximo rector garantiza el 50% de la ma-
trícula a nivel superior, así como la culmi-
nación de los centros universitarios de Tla-
jomulco, Tlaquepaque y Chapala.

“La verdadera autonomía se logra con 
un presupuesto constitucional. Es la ver-
dadera autonomía en ejercicio”, subrayó el 
rector Villanueva Lomelí.

“En la UdeG hay años que han quedado 
marcados para siempre en nuestra historia, 
y el 2024 puede ser uno de ellos, porque con 
esta iniciativa constitucional por fin, estaría-
mos logrando la autonomía real y verdadera 
de nuestra casa de estudios (…)  Esta es una 
de las mejores noticias en la historia de la 
Universidad y sin duda, esto pondrá a Ja-
lisco a la vanguardia en materia de educa-
ción”, precisó el rector Villanueva Lomelí.

La iniciativa del gobernador Enrique Alfaro ante el Congreso del Estado para que la Universidad de Guadalajara cuente con un presupuesto 
constitucional. 
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“El éxito que hemos tenido en la aprobación de las iniciativas, es que estas surgen de 
las demandas de la ciudadanía, es decir directamente de las demandan para atender 
una problemática en algún área específica, o unas temáticas que encabezan alguna 
organización social. En ambos casos, escuchamos, y atendimos”

“Nunca he pertenecido a ningún otro partido, soy de las bases del movimiento, no llegué 
con ninguna bendición, con una cartera llena de dinero para ser candidata, ni mucho 
menos. Llegué de la mano del presidente en el 2018 a ser diputada. Venimos del territo-
rio y creo que eso es lo que le hace falta al municipio”

Por Francisco Junco 

Diputada federal Laura Imelda Pérez 
Segura, aspirante a ser la candidata 
de Morena para gobernar a San Pe-
dro Tlaquepaque, asegura que gra-

cias al trabajo territorial que ha hecho como 
diputada federal le alcanza y “le alcanza bien” 
para ganar el municipio alfarero.

“Nos alcanza y nos alcanza bien. Con mu-
cho esfuerzo, con mucho respaldo de la ciuda-
danía, no son logros que uno vaya a esperarlos 
sentados, no, son logros que se alcanzan en el 
territorio y ahí los vamos a alcanzar, como nos 
lo enseñó el presidente Andrés Manuel”, seña-
ló en entrevista con Conciencia Pública.

Egresada de la UdeG en la licenciatura de 
Psicóloga, se ha desempeñado como docente 
y comenzó su carrera política en 2012, cuando 
se unió al proyecto de AMLO. Ahí en Morena 
fue secretaria de Formación Política del CEM 
de Tlaquepaque.

Fue consejera Nacional de MORENA, 
después fue nombrada Enlace Distrital de 
Morena en el Distrito 16. En el proceso elec-
toral de 2018, fue electa como Diputada Fe-
deral. Ahí fungió como secretaria de la Junta 
Directiva de la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública. Fue integrante de la Comi-
sión de Vigilancia de la Auditoria Superior de 
la Federación y de la comisión de Relaciones 
Exteriores y presidenta del Grupo de Amistad 
entre México y Cuba, fue nombrada como vi-
cecoordinadora de la fracción de Morena.

En 2021, fue reelecta como diputada, en la 
que forma parte de las Comisión de Vigilancia 
de la Auditoría Superior de la Federación y de 
la Comisión Bicameral de Disciplina Finan-
ciera y es parte de la Junta Directiva de las 
Comisiones de Presupuesto y Cuenta Pública 
y Hacienda y Crédito Público.

MALOS GOBIERNOS DE MC
Usted también acaba de levantar la 

mano para que la anoten como precandi-
data a la alcaldía de Tlaquepaque.

Me registré como aspirante a ser candidata 
por mi partido y la coalición de sus aliados en 
Jalisco para la candidatura a la presidencia de 
San Pedro Tlaquepaque. Soy del municipio. 
Me parece que sí es muy importante que los 
que levanten la mano ayuden a traer la Cuar-
ta Transformación a Jalisco. Hoy padecemos 
gobiernos de Movimiento Ciudadano, que no 
nada más han dejado mucho que desear, sino 
ha sido evidente la corrupción que ha impe-
rado. Hablando de Tlaquepaque es un caci-
cazgo de 9 años con María Elena Limón y su 
sucesora, Citlalli Amaya, que al final son lo 
mismo, quieren ir por otros tres, pero se han 
olvidado del municipio, han dejado promesas 
sin cumplir, han lucrado. Ha sido muy eviden-
te el nepotismo, basta ver la lista de directo-
res de áreas en el ayuntamiento, se verá como 

imperan los apellidos de la familia de María 
Elena Limón. Por eso es que en este momento 
que los ciudadanos están hartos, quieren un 
cambio, quieren que llegue la transformación. 
Queremos cambiar eso, hacer un gobierno di-
ferente, que escucha a la gente, que esté cerca-
no, que sí representa la fuerza de transforma-
ción y qué mejor hacerlo que de la mano de 
quienes somos del movimiento.

¿Cómo llega a este momento? 
Venimos del territorio y creo que eso es 

lo que le hace falta al municipio. Alguien que 
realmente entienda, sienta y no se le olvide de 
dónde viene. Alguien que represente el movi-
miento, por eso dijimos vamos y estamos con 
todo. Morena va a hacer una encuesta en la 
que se va a preguntar si conoce a Laura Imel-
da, si creen que Laura Imelda es honesta, si 
quieren que Laura Imelda sea su candidata 
para el gobierno municipal y por supuesto re-

presentar dignamente el proyecto de la 4T que 
hoy encabeza López Obrador, que va a conti-
nuar Claudia Sheinbaum, como primera mujer 
presidente en el país. No me queda duda, que 
en el estado vamos a ganar y la mayoría de los 
municipios, incluidos Tlaquepaque.

Diputada Laura Imelda, ¿cuál sería la 
diferencia entre todos los que se anotaron 
para Tlaquepaque por Morena? ¿Cuál es 
la idea que hace diferente a Laura Imelda 
Pérez Segura?

Nos registramos alrededor de 22 per-
sonas, algunos tienen liderazgo local, otros 
tienen trabajo territorial, otros tienen buenas 
intenciones de aportar al movimiento, yo res-
peto mucho a todos mis compañeros y com-
pañeras, sin embargo, creemos que primero es 
entender bien de qué se trata la Cuarta Trans-
formación, y no nada más de quítate tú que 
sigo yo, no se trata nada más de no robar, no 

mentir, no traicionar, es más que eso, es ha-
cer las cosas diferentes, es hacer que si rinda, 
tenemos que hacer las cosas diferentes desde 
adentro, desde la actitud que tome el gobierno 
municipal con los ciudadanos y atendiendo las 
problemáticas más graves. Segundo, también 
es conocer, es venir desde las bases, no puedes 
aspirar a hacer un gobierno diferente si no lo 
entiendes, pero también si no conoces cuales 
son las problemáticas.

Diputada, es usted una de las legisla-
doras del Congreso, y a la que más le ha 
aprobado iniciativas presentadas, han sido 
nueve que ya son ley, platíquenos ¿qué sig-
nifica esto para usted? 

El éxito que hemos tenido en la aproba-
ción de las iniciativas, es que éstas surgen de 
las demandas de la ciudadanía, es decir di-
rectamente de las demandas para atender una 
problemática en algún área específica, o unas 
temáticas que encabezan alguna organización 
social. En ambos casos, escuchamos, y aten-
dimos. 

Qué impacto social tienen estas iniciati-
vas aprobadas, de ¿qué manera beneficial a 
la ciudadanía?

El impacto es evidente. Muchas de ellas 
tienen que ver con la legislación nacional, es 
decir, con el Código Penal Federal, y la re-
percusión es a nivel nacional y algunas otras 
tienen que ver con temáticas muy específicas.

¿Cuáles son las temáticas?, sabemos 
que van desde violencia por tema de gé-
nero, o violencia en general, el asunto de 
desaparecidos o violencia infantil, etcétera, 
¿cuáles son los más relevantes?

Entre puntos de acuerdo, iniciativas, noso-
tros hemos atendido el tema de las fosas clan-
destinas de Jalisco, y en específico de Tlaque-
paque, el de las desapariciones forzadas, de la 
protección de los familiares de los buscadores 
de desaparecidos. Hemos atendido en materia 
de inseguridad, para que se establezcan proto-
colos de atención a las víctimas. Presentamos 
la “Ley Ingrid” que tiene que ver con el caso 
de Ingrid de Escamilla, víctima de feminici-
dio. Ésta busca que no se lucre con imágenes 
y materiales que se obtienen de una escena del 
crimen, cuando una mujer ha sido la víctima. 
Tradicionalmente, los primeros respondientes 
eran quienes filtraban estos a medios de co-
municación, que, por supuesto los utilizaban, 
y entonces aparecían publicados en la portada 
de una revista como si fuera un producto para 
vender. Esto es consecuencia de que los fun-
cionarios públicos lucraban con eso, y lo que 
hicimos fue poner una sanción y establecer 
límites para que no se pudiera lucrar con eso, 
porque revictimiza, además de que obstaculi-
za y entorpece el proceso de investigación. Y 
la otra es la “Ley Monse”, referente al caso 
de Monserrat Bendimes, ahí la situación es 
que los padres del feminicida lo ocultaron y 
la propuesta fue que se eliminara la excusa 
absolutoria. 

LAURA IMELDA PÉREZ SEGURA
“SÍ LE ALCANZA Y LE ALCANZA BIEN A 
MORENA PARA GANAR TLAQUEPAQUE“

“El éxito que hemos tenido en la aprobación de las iniciativas, es que éstas surgen de las 
demandas de la ciudadanía”, expresa la legisladora federal de Morena Laura Imelda Pérez 
Segura.

RUTA ELECTORAL JALISCO 2024

>LEVANTA LA MANO PARA ANOTARSE A LA PRECAMPAÑA POR TLAQUEPAQUE

Todas mis compañeras y compañeros tienen cosas que 
aportar de manera valiosa y que en conjunto podremos 
hacerlo y ganar el municipio, yo invitaría a que todos es-
temos sumados, quien sea el candidato o la candidata, es 
mi compromiso, que todos ayudemos para que se logre el 
triunfo en Tlaquepaque”.

Por Gerardo Rico

“Crecí entre comerciantes y gritos de 
quienes más que vender empeñan en 
su garganta  la esperanza de llevar 
comida a su casa, entre el olor de las 

frutas y las verduras y el aroma caracterís-
tico de los mercados”, así se autodefine el 
joven Alán González Carrillo, quien aspira 
a representar a Morena en la contienda para 
Diputado federal por el Distrito 11.

Colaborador en el proyecto de nación 
de la 4T desde los programas de bienestar 
en Jalisco, considera que su labor en estas 
actividades lo sensibilizaron al observar la 
necesidad de la gente al momento en que 
acuden a recibir sus apoyos.

“Me enfoqué a adultos mayores, vi-
mos estancias infantiles y el área de becas 
y después me enfoqué mucho en el área de 
personas con alguna discapacidad en Gua-
dalajara. Ahí  me tocaba realizar el censo, 
así como la logística de entrega de tarjetas 
en Guadalajara. Acertadamente Andrés Ma-
nuel supo ver que es una población muy nu-
merosa y que necesita ese recurso”.

Y no solo ellos se benefician sino una 
buena parte de la población, pues como co-
merciante he presenciado que los comercios 
están más llenos cuando todos esos recursos 
empiezan a fluir, alcanzando así a la mayo-
ría de familias en todos los rincones. Sin 
duda es una parte de la solidez económica 
social general hoy en día.

Oriundo del histórico barrio de San An-
drés y laborando desde niño junto a su fa-
milia en el mercado Felipe Ángeles, Gonzá-
lez Carrillo conoce cada uno de los barrios 
y colonias del distrito 11 que ha recorrido 
desde su infancia.

“Ahi nací en el oriente de Guadalajara, 
en el barrio de San Andrés. He recorrido to-
das sus colonias, apoyando, solucionando o 
aportando lo que podemos por nuestra gen-
te. Desde luchas sociales hasta convivios, 
pero siempre presentes e intentando sumar”.

“La política es muy importante, así pen-
semos que nos impacta o no, la verdad es 
que en todo nos impacta, en nuestro diario 
vivir (educación, seguridad, economía, jus-
ticia etc..) y tenemos que estar participan-
do”, subraya.

Reconoce que falta más difusión a este 
tipo de apoyos, pues son reales y se bene-
ficia a miles de jaliscienses como parte de 
la política social del Presidente de la Repú-
blica.

“Una cosa lleva a la otra, en los dife-
rentes lugares donde he estado creo que al 
ver muchas injusticias pues se da el querer 
solucionar  algunas cosas, pues a mi percep-
ción no hay un solo sector que no haya sali-
do afectado con el actual gobierno naranja, 
así como la sociedad en general ha resen-
tido este mal gobierno, además de que no 

han aprobado el apoyar las pensiones para 
personas con alguna discapacidad dejando 
muchas personas fuera de este derecho”. 

“Jalisco necesita sanar, necesita mujeres 
y hombres con tranquilidad, la certeza de 
una vida digna en todos los ámbitos” . 

“Eso me motivo a querer ser parte de la 
Cámara de Diputados y desde ahí proteger y 
respaldar las acciones legítimas a favor del 
pueblo.

INQUIETUDES JUVENILES
Consejero estatal por el distrito 11  en 

el Consejo Político Estatal de Morena, este 
joven de 33 años de edad participó en el 
2018 en los procesos de la Defensa del Voto 
en favor de AMLO, realizó diferentes cen-
sos en el equipo de transición y después en 
servidores de la nación entregando apoyos 
a personas con alguna discapacidad en Gua-
dalajara. 

También participó en las acciones en 
defensa de los 94 mercados que hay en el 
municipio de Guadalajara, cuando en sep-
tiembre del 2020 el Ayuntamiento tapatío  

emitió un decreto que pretendía regularizar 
a los mercados. Ahí participó junto a loca-
tarios de mercados como el de San Andrés, 
Manuel Doblado, Gómez Farías, el Felipe 
Ángeles y el de San Juan de Dios, entre 
otros.

Durante el proceso electoral del 2021 
fue coordinador de los trabajos de More-
na en el distrito 11 en la defensa del voto, 
además al siguiente año coordinó trabajos 
de promoción y organización de más de 500 
comités realizando también tomas de pro-
testa y asambleas informativas en la misma 
demarcación electoral, así como en todas 
las consultas ciudadanas realizadas.

También participó en la elección a con-
sejeros en julio de 2022 quedando así electo 
en el distrito 11 como consejero estatal, en-
tre otras.

“He venido trabajando en diversos sec-
tores, en diversas trincheras, tanto en lo so-
cial como en lo  gubernamental  y político. 
Siempre he visto por las causas más nobles 
y conocemos el distrito, ahí nací, ahí crecí, 
ahí es nuestro núcleo social  y pues vamos 

a hacer  de gran ayuda junto con la gente si 
llegamos a la diputación federal”.

“Por sentido común, añade, muchas de 
las cosas que en política se hacen y que nos 
perjudican, pues no las podemos pasar por 
alto. Estamos listos para pasar a la etapa que 
sigue y nos interesa aportar para que haya 
una mejor justicia y bueno, insisto, la políti-
ca nos impacta para bien o para mal”.

“Tenemos el poder de participar y poder 
cambiar las cosas. Necesitamos de la parti-
cipación de todas las personas”.

Considerado como un “obradorista” de 
cepa, González Carrillo enarbola  los princi-
pios del Presidente de la República:

“A mí siempre me pareció una persona 
congruente , ya que los más corruptos eran 
quienes lo atacaban y pues yo pensaba, bue-
no como es posible que los que tienen un 
impacto negativo en la sociedad son aque-
llos que lo atacan  y de pilón hacían pésimas 
las cosas en sus gobiernos, e inventaban in-
sultos absurdos de AMLO. Algo ahí no me 
cuadraba”, recuerda.

Precisa que AMLO tiene una lucha 
incansable y sin duda es algo muy lógico 
que si no hubiera hecho lo correcto, no se 
le hubieran opuesto como ha sucedido, sin 
embargo es muy fácil ver que su lucha es  
legítima.

 “Yo le reconoczco esa lucha y este tipo 
de gente también la hay en diferentes ba-
rrios y sectores. pues me doy cuenta cuando 
una persona está luchando, todo lo que se le 
viene encima, todo lo que tiene que afron-
tar, por eso nuestra convicción es el bienes-
tar del pueblo. Que se ayude y se empuje a 
quienes más lo necesitan”.

ESENCIA Y ORGULLO
Recientemente González Carrillo, dio a 

conocer un video donde se autodefine como 
un tipo independiente y explica que desde 
niño le gustaba comprar sus cosas, por ello 
le pidió permiso a su papá y adquirió un dia-
blito en el que cargaba diferentes productos 
hasta el automóvil de quienes acudían al 
mercado Felipe Ángeles para ganarse sus 
propinas.

“Yo la verdad amo ese mercado, el 
comercio. Tengo buenos amigos, veo que 
la gente de ahí son personas muy nobles, 
trabajadoras y todos se levantan muy tem-
prano, son gente muy honrada. Yo honro a 
todas esas personas trabajadoras, tanto de 
ese mercado como de los demás, les tengo 
mucho respeto y aprecio”.

En  uno de sus videos Alán González 
Carrillo invita a construir el segundo piso 
de la cuarta transformación:

“Esta es la Cuarta Transformación el 
pueblo empoderado adueñándose de las de-
cisiones importantes del país. Acompáñame 
debemos de ser parte de la construcción del 
segundo piso de la Cuarta Transformación”, 
puntualiza.

“EL PUEBLO ES EL QUE MANDA”
“ES IMPORTANTE QUE
 SE RESPETE AL PUEBLO”

El joven comerciante Alán González Carrillo aspira a representar a Morena en la contienda 
para Diputado federal por el Distrito 11.

ALÁN GONZÁLEZ CARRILLO/ LA ENTREVISTA
>SE APUNTA COMO ASPIRANTE A DIPUTADO FEDERAL POR EL DISTRITO 11

• Comerciante de cepa, conoce cada uno de los rincones del distrito 11, donde nació y creció
• La política nos impacta en nuestro diario vivir, precisa
• Integrante del Consejo Político Estatal de Morena se declara obradorista
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La Calma a la Minerva, antes, a las 10 
de la mañana de ese mismo día, realiza-
rán una pega de calcas.     

Cosío Gaona recordó que este mo-
vimiento tuvo su arranque de inició el 
pasado 26 de noviembre, cuando Xó-
chilt Gálvez, visitó Jalisco y se reunió 
con la sociedad civil, donde se logró 
reunir a más de 5 mil personas, sin apo-
yos, ni lonches o refrescos “y a partir 
de ahí, llegamos a este momento donde 
tenemos una estructura interesante. Es 
un esquema inédito, no hay en el país 
algo similar. Somos 76 organizaciones 
y se seguirán sumando a este proyecto 
más organizaciones civiles, sociales de 
todo tipo”, acotó Cosío Gaona, quien 
presidirá el Consejo Consultivo que se 
formó con estas organizaciones.

El ex gobernador de Jalisco Emilio 
González Márquez, quien será el coor-
dinador del Consejo de Planificación 
Estratégica de este colectivo, resaltó 
que este es un esfuerzo sin precedentes 
donde hay más de setenta organizacio-
nes ciudadanas, donde nadie recibe pre-
supuesto del gobierno estatal o federal, 
“somos ciudadanos organizados que 
por primera vez, nos ponemos por enci-
ma o a un lado de los partidos, sin bus-
car intereses personales, sino intereses 
colectivos”.

Y aseguró que en el país hay dos 
causas, una que es la del actual gobierno 
que es ganar una elección utilizando el 
recurso público y por otro lado la cau-
sa de los ciudadanos es cambiar lo que 
está mal. “Y lo que está mal es evidente 
a ojos vistas. Un país que cada vez se 
entrega más territorio a la delincuencia 
organizada, un país que ha depaupera-

do su sistema de salud, un país que ha 
abandonado su sistema educativo, un 
país en donde crece la pobreza real, no 
es algo de lo que nos podamos vanaglo-
riar”.

Y señaló que están con Xóchilt Gál-
vez porque lo buscan es este cambio y 
ella es “la persona que se identifica con 
el pueblo, no es la burócrata, no es la 

funcionaria, es la persona que sin tener 
cargos públicos ayudaba a la gente, es 
una persona auténtica del pueblo, que 
sabe lo que es luchar, por eso Xóchitl, 
y porque sabemos que cuando llegue a 
la presidencia, ella va a estar al servicio 
del pueblo, y no bajo el mando de Ló-
pez Obrador. Por eso Xóchitl”.

LA ESTRUCTURA DE 
LAS ORGANIZACIO-
NES SOCIALES 

“Necesitamos que todos los ciudadanos se involucren en este movimiento, porque Mé-
xico está en una etapa crucial. Xóchilt nos dio la confianza y no la podemos traicionar. 
Tenemos que activarnos, tenemos una cultura de muerte. ¿Qué país le vamos a heredar 
a nuestros hijos?”.

BRUNO MAGNIANI IBARRA/COORDINADOR 
DE LA RED DE XOCHITLOVERS EN JALISCO

“Xóchitl Gálvez, nos pidió que confiáramos en ella, ella nos dijo yo voy, pero voy si us-
tedes van y nosotros hoy estamos aquí para decirle a Xóchitl que, en Jalisco Xóchitl va 
y estamos listos para empeñar este esfuerzo por amor a México y para lograr la trans-
formación real de este país”.

RUBÉN ISAAC LÓPEZ/ MISIÓN RESCATE MÉXICO

VAN POR UN MILLÓN DE VOTOS 
EN JALISCO PARA XÓCHITL GÁLVEZ 
Por Francisco Junco 

Desde la Plaza de la Democra-
cia 76 asociaciones civiles 
informaron que van por un 
millón de votos para Xóchilt 

Gálvez, quien es precandidata única a 
la presidencia por la coalición Fuerza y 
Corazón por México, por lo que comen-
zaran a realizar diversas acciones en ca-
lles, plazas públicas, y diferentes puntos 
de Jalisco con redes humanas, con redes 
digitales, con materiales propios con la 
fuerza de la gente se consolida en el Co-
mité Ciudadano por Xóchilt (CCXX) 
Jalisco.

“Pensamos que en Jalisco puede lle-
gar a tener Xóchilt Gálvez, dos millones 
de votos. Nosotros, como fuerza ciuda-
dana, al margen de los partidos, con 
propaganda realizada por nosotros mis-
mos, sin escudos de partido, sin signos 
de la coalición, sino como una libertad 
que tenemos de proveer a alguien, que-
remos darle a Xóchilt Gálvez un millón 
de votos, de esos dos millones”, señaló 
Salvador Cosío presidente de Foro Plu-
ral y Confío en México. 

Explicó que una de las primeras ta-
reas a realizar es aumentar el conoci-
miento que se tenga de Xóchilt Gálvez, 
actualmente es del 65%, y se pretende 
llegar al menos al 80% de conocimiento 
de la precandidata de la coalición con-
formada pro PAN, PRI y PRD, y acotó 
que “queremos llegar a cuando menos 
el 85 o 90%, y que, de ese porcentaje, 
una parte muy amplia, que tenga que ver 
quizá con el 70% de ellos, tenga simpa-
tía por ella y luego pueda votar. Cuando 
decimos pueda votar, es que la campaña 
tendrá también por objetivo que la gen-
te tenga con qué votar. Su credencial de 
elector oficial actualizada”. 

Por su parte Rubén Isaac López, de 
Misión Rescate México, señaló que las 
más de 70 organizaciones cívicas que 
han decidido trabajar políticamente para 
hacer de nuestro país un mejor espacio 
para vivir, y porque “merecemos más, 
como ya bien lo dice Xóchitl Gálvez” 
y reiteró  que a partir de este esfuerzo 
que estarán haciendo, tanto a nivel digi-
tal, redes, aire, pero fundamentalmente 
con el trabajo y el esfuerzo de cada uno 
de los grupos integrando células ciu-

dadanas de trabajo pie a tierra, estarán 
“caminando por todos los rincones de 
Jalisco” .

“Xóchitl Gálvez, nos pidió que con-
fiáramos en ella, ella nos dijo yo voy, 
pero voy si ustedes van y nosotros hoy 
estamos aquí para decirle a Xóchitl que, 
en Jalisco Xóchitl va y estamos listos 
para empeñar este esfuerzo por amor a 
México y para lograr la transformación 
real de este país”, subrayó.

Rubén López, a pregunta expresa de 
los medios de comunicación, si no se 
están anticipando actos de campaña e 
incurren en ilegalidad, aclaró que como 
ciudadanos no son actores, en térmi-
nos jurídicos para el proceso electoral, 
ya que lo que se realiza es un ejercicio 
ciudadano y no son partido político, los 
cuales sí están sujetos a las leyes electo-
rales, y resaltó que “nuestro esfuerzo es 
un esfuerzo ciudadano, es un esfuerzo 
en ese plano, y me parece que como ciu-
dadanos ejercemos nuestro derecho de 
expresión para este efecto”.

Bruno Magniani Ibarra, coordina-
dor de la red de Xochitlovers en Jalis-
co, realizó una invitación a todos los 
ciudadanos a que se sumen a participar 
en esta campaña y aseguró que “no po-

demos estar apáticos ante el panorama 
que en la actualidad tiene nuestro país. 
Tenemos que participar todos de alguna 
forma, una hora a la semana, 20 horas a 
la semana, 100 horas a la semana”.

“Necesitamos que todos los ciuda-
danos se involucren en este movimien-
to, porque México está en una etapa 
crucial. Xóchilt nos dio la confianza 
y no la podemos traicionar. Tenemos 

que activarnos, tenemos una cultura de 
muerte. ¿Qué país le vamos a heredar 
a nuestros hijos? ¿En qué estado van a 
quedar nuestros hijos? Yo invito a todos 
los jóvenes a que se sumen a esta cam-
paña”, puntualizó.

Además, anunció que, el próximo 
sábado 13 de enero, realizaran un reco-
rrido ciudadano para promover a Xó-
chilt Gálvez, el cual será del Parque de 

>CREAN ORGANIZACIONES CIVILES COMITÉ CIUDADANO POR XÓCHILT

FORO PLURAL Y CONFÍO EN MÉXICO 

Salvador Cosío Gaona y el ex gobernador Emilio González Márquez figuras protagónicas en el Comité Ciudadano por Xóchilt (CCXX) Jalisco que 
pretenden obtener un millón de votos en Jalisco para la causa de la abanderada presidencial de Fuerza y Corazón por México.

Una de las primeras tareas a realizar del Comité Ciudadano por Xóchilt es aumentar el conoci-
miento que se tenga de Xóchilt Gálvez, actualmente es del 65%, y se pretende llegar al menos 
al 80% de conocimiento de la precandidata de la coalición conformada por PAN, PRI y PRD.

El Comité Ciudadano por Xóchilt (CCXX) Jalisco se organiza y se fija metas.

“Hemos decidido trabajar políticamente para hacer de nuestro país un mejor espacio 
para vivir, y porque merecemos más, como ya bien lo dice Xóchitl Gálvez”;  a partir de 
este esfuerzo que haremos tanto a nivel digital, redes, aire, pero fundamentalmente con 
el trabajo y el esfuerzo de cada uno de los grupos integrando células ciudadanas de 
trabajo pie a tierra, estarán “caminando por todos los rincones de Jalisco” .

RUBÉN ISAAC LÓPEZ/ MISIÓN RESCATE MÉXICO

“Y lo que está mal es evidente a ojos vistas. Un país que cada vez se entrega más terri-
torio a la delincuencia organizada, un país que ha depauperado su sistema de salud, un 
país que ha abandonado su sistema educativo, un país en donde crece la pobreza real, 
no es algo de lo que nos podamos vanagloriar”.

EMILIO GONZÁLEZ MÁRQUEZ/ 
EX GOBERNADOR DE JALISCO

La estructura básica ejecutiva está 
integrada de la siguiente manera:
Salvador Cosío Gaona-
Coordinador General
Emilio González Márquez – 
coordinador Planificación Estratégica
Rubén Isaac López González  - 
Coordinador Ejecutivo
Pablo García Arias - 
Coordinador de Organización Cívica 
Ana Estela Durán Rico -
Coordinadora de la 
‘Red de Mujeres Xingonas’
Bruno Magianni Ibarra- 
Coordinador de ‘Xochilovers’
Alejandro Ayala –
Coordinador de la ‘Fuerza Rosa’ 
Cecilia Carreón Chávez  - 
Coordinadora de Vinculación Social 
Elizabeth Raygoza Jáuregui – 
Coordinadora de Medios 
Pablo García Aceves – 
Coordinador de la ‘Red de 
Jóvenes Xingones’
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“Un practicante del valor de la amistad, de la lealtad y una profunda vocación política. 
Héctor, siempre que fue candidato, ganaba los comicios, un hombre carismático. Como 
todos los seres humanos, generamos controversias u opiniones encontradas, eso es 
muy natural. Pero Héctor, un hombre de muchas cualidades, como ser humano, también 
como parte de una familia y enamorado de su Zapotlanejo”.

ENRIQUE IBARRA PEDROZA/
AMIGO DE HÉCTOR ÁLVAREZ Y SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO

El político de 64 años, fue hijo de Gildardo Álvarez Contreras y María de Jesús Contreras 
Contreras, deja, además de su esposa, a tres hijos Héctor, Mariana y Daniel, así como 
seis nietos, para quienes recurrentemente decía que quería trabajar para dejarles un 
mejor lugar para vivir. 
“A la vida que todo nos da. A la muerte por que nos da sentido para vivir, y cuando se le 
da sentido a la vida, también lo tendrá la muerte”.

HÉCTOR ÁLVAREZ CONTRERAS/
DEDICATORIA EN SU LIBRO SANTOS DIABLOS 

LAMENTAN LA PARTIDA DEL POLÍTICO
“¡VIVA HÉCTOR ÁLVAREZ!¡
VIVA HÉCTOR ÁLVAREZ!”! 
Por Francisco Junco

“¡Viva Héctor Álvarez!¡Viva Héctor 
Álvarez!”, fue el grito del último 
adiós, que el pueblo de Zapotlanejo 
le dirigió a su ex alcalde, quien el pa-

sado domingo, 17 de diciembre, perdiera la 
vida tras un infarto fulminante, mientras se 
encontraba en su domicilio a lado de su es-
posa Silvia Patricia Sánchez Contreras.

El político de 64 años, fue hijo de Gil-
dardo Álvarez Contreras y María de Jesús 
Contreras Contreras, deja, además de su es-
posa, a tres hijos Héctor, Mariana y Daniel, 
así como seis nietos, para quienes recurren-
temente decía que quería trabajar para de-
jarles un mejor lugar para vivir. 

La sombra de su árbol, ese que sembró 
en el rancho Espuela de Oro, y que era su 
favorito, cubría por última vez su cuerpo, 
mientras el pueblo, su pueblo de Zapotla-
nejo, familiares y amigos lo despedían. For-
mando una larga fila, para ver por última 
vez al esposo, padre, hermano, abuelo, tío, 
pero especialmente al amigo incondicional, 
al auténtico líder, “el señor presidente”, 
como le decían muchos en el pueblo, pues 
ya había gobernado tres ocasiones Zapot-
lanejo, incluso se había apuntado para la 
cuarta ocasión, la primera del 2007 al 2009, 
abanderado por el Partido Acción Nacional.

“A partir del 1 de octubre del 2021, ya 
había decidido no volver a participar en la 
política. Ya me había reintegrado a mi em-
presa. Una empresa que tengo 35 años con 
toda mi familia. Yo vivo de mi empresa. 
Pero a partir del año pasado, que me em-
pecé a dar cuenta que todo lo que habíamos 
dejado perfectamente ordenado en el mu-
nicipio, y me refiero perfectamente a que, 
dejamos una administración limpia, limpia 
de deuda. Dejamos obras caminando con 
recursos etiquetados. Dejamos ahí más de 
32 millones de pesos en la tesorería para 
que el que seguía no le batallara o no su-
friera lo que nosotros batallamos y sufrimos 
cuando llegamos en el 2007 y en el 2015”, 
dijo Héctor Álvarez, hace apenas un mes, 
cuando fue entrevistado por Conciencia Pú-
blica, en lo que fue su última entrevista a un 
medio de comunicación.

Y es que, el pasado 15 de diciembre, 
ahí mismo, bajo ese mismo árbol que aho-
ra cubre sus últimos momentos, anunciaba, 
al lado de Pablo Lemus Navarro, su regre-
so a la política, “decidí, primero, volver a 
reagrupar a mi equipo de trabajo, volver a 
consultar a toda la gente para ver qué había 
que hacer. Y creo que la opinión de la gente 
y la fuerza de mi equipo de trabajo, otra vez, 
bien organizado, no nos deja otra alternativa 

más de que volver a encauzar los esfuerzos 
por Movimiento Ciudadano para volver a 
recuperar el municipio, volver a reencau-
zarlo y volver a avanzar como lo veníamos 
haciendo”, dijo entusiasmado.

“Me di cuenta, porque hay información 
vía transparencia, del mal manejo que le 
han dado a los recursos del municipio, tam-
bién. Hay señalamientos muy serios de mal 
manejo de los recursos, de fraudes, de des-
vío de recursos, de obras curiosísimas que 
están haciendo. No les han rendido los re-
cursos. Inflaron la nómina. Cosas muy raras 
que empezaron a suceder. Muy raras, entre 
otras. Y ahí pues que el año pasado, por ahí 
de mediados de año, al empezar a darme 
cuenta de todas estas situaciones”, palabras 
claras y francas que dibujaban de cuerpo 
entero su amor a Zapotlanejo. 

Pero, esto ya no pudo ser una realidad, a 
aquel hombre fuerte de 2 metros de altura, 
que parecía un roble, su corazón se paró, la 
noche del 17 de diciembre. Unas horas an-
tes, celebraba con su familia el cumpleaños 
número 90 de su suegra, y fue justo bajo 

ese mismo árbol, testigo de muchos festejos 
familiares, eventos políticos y sociales, en 
donde, sin imaginarlo se registraría la últi-
ma fotografía familiar, que hoy inmortaliza 
el legado de su familia.

Apenas unas horas después, en la maña-
na, una mañana fría, del lunes 18, su cuerpo 
estaba ahí, en el mismo lugar, pero ahora 
para recibir el último adiós de familiares y 
amigos, Pablo Lemus, Enrique Ibarra Pe-
droza, Hugo Luna, Salvador Zamora, Ma-
nuel Romo, Enrique Alfaro, César Molina, 
Verónica Delgadillo, Fanny Padilla, entre 
otros, iban arribando al rancho Espuela de 
Oro, a darle un abrazo a la señora Paty, ese 
abrazo que ya no podrán darle a don Héctor.    

“Lamento profundamente el falleci-
miento de Héctor Álvarez Contreras. Mi 
amigo y compañero, un gran ser humano y 
servidor público. De corazón, a su familia, a 
sus seres queridos y a Zapotlanejo, mi más 
sentido pésame”, posteó el gobernador En-
rique Alfaro en redes sociales.

“Un personaje que me tocó conocer 
como adversario en la política y luego 

como aliado y siempre íntegro, un hombre 
de convicciones, muy querido por su gente, 
un liderazgo como pocos, en nuestro pro-
yecto nos va a hacer mucha falta”, dijo a los 
medios de comunicación que lo entrevista-
ron minutos antes de acudir a los servicios 
fúnebres del político.

También le preguntaron sobre quien 
sería el sucesor de Álvarez Contreras en la 
candidatura a Zapotlanejo, a lo que el primer 
mandatario estatal señaló que es un asunto 
que el partido naranja tendrá que definir, sin 
embargo, aseguró que será insustituible.

“Es un tema del partido, pero no se va a 
poder sustituir a Héctor, jamás, pero Movi-
miento Ciudadano tendrá que encontrar la 
ruta para competir en Zapotlanejo”, aseve-
ró. Lo cierto es que don H, como también 
era conocido, logró construir un equipo 
sólido, entre familiares y colaboradores 
que, sin duda, podrían seguir su legado y 
seguramente de ahí saldrá quien encabece 
y retome la carrera por la recuperación de 
su Zapotlanejo.

Álvarez Contreras, nació el 22 de sep-

>ERA LA CARTA DE MC PARA RESCATAR ALCALDÍA DE ZAPOTLANEJO 

MUERE HÉCTOR ÁLVAREZ, EXPRESIDENTE DE ZAPOTLANEJO

Unas horas antes, celebraba con su familia y fue justo bajo ese mismo árbol, testigo de muchos festejos, en donde, sin imaginarlo se regis-
traría la última fotografía familiar con don H.

“Desde este Movimiento expresamos nuestras condolencias por el sensible fallecimien-
to de don Héctor Álvarez Contreras, a quien agradecemos su compromiso y trayectoria 
en este proyecto por Zapotlanejo. Enviamos mucha fortaleza y pronta resignación a su 
familia, en este momento tan doloroso”.

MOVIMIENTO CIUDADANO/

“Con tristeza me entero del fallecimiento de mi amigo, don Héctor Álvarez Contreras, 
una personatrabajadora y comprometida con Zapotlanejo, donde fue alcalde en dos oca-
siones por Movimiento Ciudadano”.

CLEMENTE CASTAÑEDA/
COORDINADOR DE DIPUTADOS DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

tiembre de 1959 en Quitupán, Jalisco, fue 
diputado del Congreso del Estado de Ja-
lisco representando al Distrito 17, bajo las 
siglas del Partido Acción Nacional. Ahí fue 
presidente de la Comisión de Ciencia y Tec-
nología de la LIX Legislatura. En 2012 fue 
coordinador de campaña a la gobernatura 
del entonces secretario de Gobierno, Fer-
nando Guzmán Pérez Peláez en 2012. Tras 
un rompimiento con el partido blanquiazul, 
ese mismo año, se sumó al proyecto de En-
rique Alfaro y en 2015 fue electo nueva-
mente presidente municipal de Zapotlanejo, 
ahora bajo la nomenclatura de Movimiento 
Ciudadano. Contendió para la reelección y 
continua el periodo siguiente, del 2018 al 
2021. El pasado 18 de noviembre se regis-
tró en Movimiento Ciudadano y era candi-
dato único para contender por la alcaldía de 
Zapotlanejo en las próximas elecciones de 
2024. 

“Desde este Movimiento expresamos 
nuestras condolencias por el sensible falle-
cimiento de don Héctor Álvarez Contreras, 
a quien agradecemos su compromiso y tra-
yectoria en este proyecto por Zapotlanejo. 
Enviamos mucha fortaleza y pronta resig-
nación a su familia, en este momento tan 
doloroso”, publicó el partido en sus redes 
sociales 

Héctor Álvarez estudió Administración 
Pública, en la Universidad de Guadalajara, 
desde muy joven se destacó como empre-
sario en la rama textil y agropecuaria, pero 
no sólo el campo fue su pasión, en la mú-
sica, produjo la banda musical Espuela de 
Oro; en el cine fue productor en la película 
“Santos Diablos” en la que también parti-
cipó como protagonista; escribió tres libros 
“Santos diablos”, “Sobreviviendo a base de 
huevos” y “Don H Resiliente”, las ganan-
cias esta última obra literaria, generada de 
los primeros 250 libros vendidos, las donó 
directamente  a la Casa Hogar Florecitas del 
Carmen A.C. 

En la política incursiona, también muy 
joven. Inició su camino cuando fue presi-
dente del Comité de Rehabilitación Centro 
y Vida, después presidente de la Asociación 
Ganadera Local.

Entre sus labores más destacables está 
la unidad de enlace móvil dentro de Zapot-
lanejo, la cual permitía la rápida atención 
médica a quien lo necesitará, así como una 
brigada para la prevención de adicciones.

También, don Héctor pasará a la historia 
por el trabajo que realizó para que Zapotla-
nejo fuera conocido más allá de la frontera 
jalisciense, rompió récords, como el que lo-
gró para su pueblo “La Catrina más grande 
del mundo”, comenzando en el 2015 con 
una altura de 15 metros, ya para el 2020, 
ésta alcanzaba los 40 metros de altura y así 
se institucionalizó. La Catrina más grande 
del mundo está en Zapotlanejo.

“Nunca olvidaré mi origen humilde, soy 
gente de rancho, mis padres muy trabajado-
res, siempre buscaron la forma de salir ade-
lante para darnos una mejor calidad de vida, 
en la Navidad no había para juguetes, pero 
nunca nos faltó la comida en la mesa y el 
amor de familia”, escribió el pasado viernes 
15 de diciembre el propio Álvarez Contre-

ras en su cuenta de Facebook.

En noviembre escribía en sus redes so-
ciales “fue una enorme fiesta de alegría y 
convivencia”, tras haber participado en la 
cabalgata en Jalisco, con la que arrancaba su 
precampaña Samuel García a la presidencia 
de México.

En su primer periodo como munícipe de 
Zapotlanejo, fue reconocido con el Premio 
Nacional al Buen Gobierno, otorgado por 
el INAFED en el 2008, también recibió el 
Premio Nacional Gobierno y Gestión Públi-
ca CIDE y Reconocimiento Estatal al Buen 
Gobierno del Estado en el 2009.

Pero la muerte, llegó puntual, cuando no 
se espera. Entre guitarras, trompetas y guita-
rrones del Mariachi, que entonaban “Amor 
Eterno” de Juan Gabriel, “A mi Manera” 
de Claude Francois y “No Llega el Olvido” 
de Jenni Rivera, entre otras, enmarcando la 
despedida de Héctor Álvarez Contreras. El 
sol a plomo, cuando pasaba la carroza que 
lo llevaría a su última morada, parecía más 
fuerte e impedir la despedida, pero ya esta-

ba escrito. Ahora él tiene paz en la Casa del 

Señor.
“Agradecer de manera definitiva la aten-

ción que me están dando ustedes. Ya saben 
que siempre nos hemos manejado más o 
menos de bajo perfil. Somos gente de tra-
bajo que nos gusta entrarle, nos gusta en-
trarle de frente, con el corazón por delante 
y sobre todo con la conciencia muy clara de 
que siempre que estamos en un encargo o 
en una función pública, lo hemos hecho con 
la convicción de servir y no de servirnos o 
aprovecharnos del puesto. Eso lo vuelvo a 
reiterar, lo hemos hecho siempre y si Dios, 
la gente, nos dan la oportunidad lo vamos a 
volver a hacer por Zapotlanejo”, subrayó en 
su última entrevista.

En la dedicatoria de su obra “Santos 
Diablos”, dejo plasmado su pensamiento 
sobre la muerte: “A la vida que todo nos 
da. A la muerte por que nos da sentido para 
vivir, y cuando se le da sentido a la vida, 
también lo tendrá la muerte”

Aquí el evento que le organizó Héctor Álvarez de apoyo a Pablo Lemus, precandidato único de MC a la gubernatura de Jalisco.

LAMENTAN LA PARTIDA DEL POLÍTICO
“Héctor Álvarez fue un hom-

bre polémico, controvertido, “echado 
pa’delante”. Fue hombre noticia, para 
bien y para mal. Su imagen era de un 
hombre rudo, “peleonero”, pero “en 
corto” era todo lo contrario. Tranquilo 
al hablar, pero muy directo”, escribió el 
periodista Julio César Hernández.

“Un hombre que luchó siempre con 
honradez, con firmeza, con carácter, 
pero sobre todo con muchas ganas de 
hacer las cosas bien, un amigo que no 
le temblaba la mano para gobernar el 
municipio donde en tres ocasiones fue 
alcalde, donde siendo diputado local de-
fendió con uñas y dientes lo defendible, 
y lo indefendible no perdía tiempo. Yo te 
expresé todo lo que sentía, pero nunca te 
dije, te quiero mucho cabrón. Dejas un 
legado y una tristeza en tu pueblo y en el 
corazón de los que muchos te quisimos en 

vida”, Leonel Ruiz Pory.
“Te nos fuiste Jefe. Te voy a extra-

ñar bien cabrón. Siempre voy a estar 
tan agradecido de la oportunidad que 
me dio, de la confianza que me otorgó 
de acogerme y hacerme parte de algo. 
Aprendí tanto de usted, mejor Maestro 
no pude tener en la vida. Te adelantaste 
en el camino Don Hec. Tu legado perma-
necerá en cada uno de nosotros y en tu 
municipio de Zapotlanejo que tanto que-
rías e hiciste por él”, Leonardo Gómez 
García.

“Hoy Zapotlanejo pierde a una gran 
persona. Lamentamos profundamente el 
fallecimiento de Héctor Álvarez Contre-
ras. Deseamos pronta resignación a sus 
familiares. Estamos con ustedes”, Portal 
Zapotlanejo.

“Lamento profundamente el falleci-
miento de quien en vida fuera mi amigo 

Héctor Álvarez Contreras, “El Jefe H”, 
un líder nato y servidor público de co-
razón. Siempre será recordado, Jefe H. 
Descanse en Paz”, escribió Israel Orozco. 

“Mis más sinceras condolencias por 
el sensible fallecimiento de mi amigo 
Héctor Álvarez. A su familia le reitero 
mi apoyo en este momento tan difícil”, 
publicó Salvador Zamora, alcalde con 
licencia de Tlajomulco.

“Me conmueve mucho informarle 
que el expresidente municipal de Zapot-
lanejo, Héctor Álvarez Contreras falleció 
este día, ofrezco mi más sentido pésame 
a la familia y de corazón quedo atento a 
cualquier cosa que necesiten, descanse 
en paz”, dijo Gonzalo Álvarez Barragán, 
presidente de Zapotlanejo, en sus redes 
sociales.
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OPINIÓN

El cierre de un año representa más 
que una simple transición en el ca-
lendario. Es un momento propicio 
para la introspección, un tiempo 

valioso para reflexionar sobre los sucesos 
que han marcado el rumbo político global y 
para proyectar las posibles trayectorias del 
año entrante. Este periodo, que a menudo 
se acompaña de celebraciones y balance, es 
fundamental para evaluar críticamente los 
logros, desafíos y conflictos que han defini-
do el panorama político durante los últimos 
doce meses.

Estos últimos doce meses han sido testi-
gos de una constelación de acontecimientos 
que han delineado el paisaje político en to-
das sus facetas. Desde movimientos disrup-
tivos en la esfera política hasta conflictos 
internacionales y cambios en la percepción 
del liderazgo, cada episodio ha contribuido 
a conformar el tejido político del mundo 
en el que vivimos. Es en este momento de 
reflexión y análisis crítico donde se torna 
fundamental evaluar minuciosamente los 
logros alcanzados, así como los desafíos y 
conflictos que persisten, para comprender 
cabalmente las fuerzas que configuran la 
realidad política actual.

Al analizar los eventos políticos del año 
que termina, nos encontramos con un aba-
nico diverso de acontecimientos que han 
captado la atención mundial. Uno de los 
sucesos más relevantes ha sido el ascenso 
de figuras disruptivas en la escena política, 
entre ellas, la irrupción de Javier Milei en 
Argentina. Milei ha logrado posicionarse 
como una voz discordante en el espectro 
político argentino, desafiando las estructu-
ras convencionales con un discurso liberal 
radical. Su surgimiento ha polarizado opi-
niones, despertando tanto admiración como 
controversia en el ámbito político y social.

El impacto de Milei radica en su capa-
cidad para interpelar los modelos tradicio-
nales de política y economía, proponiendo 
un enfoque radicalmente diferente. Sin 
embargo, su desafío principal reside en 
trascender la retórica provocativa y trans-
formar sus ideas en propuestas concretas y 
viables. Si bien ha logrado captar la aten-
ción de una parte de la población descon-
tenta con el sistema político, la efectividad 
de sus planteamientos en la resolución de 
los problemas estructurales del país aún se 
mantiene en debate.

En el ámbito internacional, el persisten-
te conflicto entre Israel y Palestina ha conti-
nuado generando preocupación y tensiones 
a nivel global. A pesar de los esfuerzos por 
alcanzar la paz, la situación sigue siendo un 
recordatorio constante de la complejidad y 
sensibilidad de los conflictos arraigados. El 
2024 presenta la oportunidad de redefinir 
estrategias y buscar vías diplomáticas que 
prioricen el diálogo y el respeto mutuo para 
alcanzar una solución pacífica y sostenible.

Por otro lado, el legado político de Do-
nald Trump sigue siendo un elemento sig-
nificativo en la dinámica estadounidense. 
Su influencia continúa permeando en el 
Partido Republicano, influyendo en su di-
rección y generando interrogantes sobre el 
futuro de la política del país. El 2024 podría 

marcar una continuidad de esta influencia o 
un punto de inflexión hacia un cambio de 
paradigma, dependiendo de la respuesta del 
partido republicano y el desarrollo de la es-
cena política post-Trump.

En el contexto latinoamericano, las 
elecciones que se aproximan en México re-
presentan un hito trascendental que se perfi-
la como un punto de inflexión en la trayec-
toria del país. México, una nación de vasta 
riqueza cultural y diversidad, se enfrenta a 
una encrucijada marcada por una serie de 
desafíos intrincados y multifacéticos que 
abarcan desde la seguridad ciudadana hasta 
el desarrollo económico y la lucha contra la 
corrupción.

La complejidad de estos desafíos ha 
dejado una huella profunda en la sociedad 
mexicana, generando un clamor generali-
zado por un liderazgo que no solo sea capaz 
de identificar y comprender las necesidades 
apremiantes del país, sino también de ofre-
cer soluciones efectivas y tangibles. Los 
ciudadanos anhelan respuestas concretas a 
problemas arraigados que han minado la 
estabilidad y el progreso de la nación.

El resultado de estas elecciones puede 

redefinir el curso de México y tener un im-
pacto significativo en la región. La ciuda-
danía espera, con esperanza y expectativas, 
un liderazgo que lidere con integridad, vi-
sión y un compromiso real con el cambio 
y la transformación. Estas elecciones se 
convierten, por ende, en una oportunidad 
trascendental para que México construya 
un sendero hacia un futuro más próspero y 
equitativo para todos sus habitantes.

Al cerrar este año político y mirar ha-
cia adelante, es crucial extraer lecciones 
significativas de los acontecimientos que 
han marcado la escena política mundial. 
Los desafíos que enfrentamos requieren un 
análisis profundo y una respuesta reflexiva. 
La emergencia de figuras disruptivas como 
Milei en Argentina nos insta a considerar la 
necesidad de nuevas perspectivas y enfo-
ques, pero también a evaluar críticamente 
la viabilidad y sostenibilidad de tales pro-
puestas en la práctica.

La conclusión de este año político no 
solo marca el final de un periodo, sino 
que también representa un punto de parti-
da para reflexionar sobre el legado dejado 
por los sucesos políticos que han moldeado 

nuestra sociedad. El surgimiento de figuras 
como Milei, la persistencia del conflicto en 
Oriente Medio, la influencia perdurable de 
Trump y las inminentes elecciones en Mé-
xico son señales de una complejidad polí-
tica que demanda un enfoque estratégico y 
proactivo.

El análisis crítico de estos aconteci-
mientos es fundamental, ya que ofrece una 
hoja de ruta para orientarnos hacia el futu-
ro. Nos revela la importancia de promover 
liderazgos responsables y comprometidos, 
capaces de entender las necesidades cam-
biantes de la sociedad y tomar decisiones 
fundamentadas en el bien común. Asimis-
mo, evidencia la imperiosa necesidad de 
implementar políticas inclusivas que abor-
den de manera equitativa las problemáticas 
sociales, económicas y culturales que afec-
tan a nuestras comunidades.

El año venidero representa una ventana 
de oportunidad para aplicar las enseñan-
zas de estos sucesos políticos. Depende 
de nuestra capacidad colectiva para utili-
zar este conocimiento y forjar un futuro 
político más prometedor. Es momento de 
construir puentes entre visiones divergen-
tes, promover la comprensión mutua y en-
contrar terrenos comunes que nos permitan 
avanzar hacia sociedades más inclusivas, 
justas y prósperas.

La adversidad nos desafía a ser más re-
silientes, a encontrar fortaleza en la diversi-
dad y a trabajar en conjunto para superar las 
barreras que obstaculizan el progreso. Las 
lecciones aprendidas durante este año polí-
tico deben ser la base sobre la cual cimen-
temos políticas y acciones encaminadas a 
construir un mundo político más cohesio-
nado, resiliente y adaptado a las necesida-
des de todos los ciudadanos.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

LECCIONES DEL PASADO Y 
PERSPECTIVAS FUTURAS

La victoria del derechista Javier Milei en las elecciones presidenciales de Argentina es el suceso más significativo en América Latina en el 
campo de la política en este 2023.

UNO DE LOS SUCESOS MÁS RELEVANTES HA SIDO EL 
ASCENSO DE FIGURAS DISRUPTIVAS EN LA ESCENA 

POLÍTICA, ENTRE ELLAS, LA IRRUPCIÓN DE JAVIER MI-
LEI EN ARGENTINA. MILEI HA LOGRADO POSICIONARSE 

COMO UNA VOZ DISCORDANTE EN EL ESPECTRO PO-
LÍTICO ARGENTINO, DESAFIANDO LAS ESTRUCTURAS 

CONVENCIONALES CON UN DISCURSO LIBERAL 
RADICAL.

REFLEXIONES POLÍTICAS 2023

Por Diego Morales Heredia

“Estamos llegando al fin de esta 
emisión y no voy a decir como 
siempre: ‘Nos vemos el próximo 
viernes para seguir conversando’, 

pero sí voy a decir que estaremos juntos 
siempre”, fueron las últimas palabras de 
Cristina Pacheco en su último programa 
de Canal 11 de una carrera que inició 50 
años atrás.

Luto en el periodismo, literatura y cultu-
ra en México, a los 82 años de edad falleció 
Cristina Romo Hernández, mejor conocida 
como Cristina Pacheco, días después que 
anunciara su retiro profesional “por algo 
grave que me está enfrentando la vida”. Na-
cida en Guanajuato el 13 de septiembre de 
1941, Pacheco estudió la carrera de Lengua 
y Literaturas Hispánicas en la Facultad de 
Filosofía y Letras de la UNAM.

Inició su labor periodística en los años 
sesenta, colaborando con la Revista Suce-
sos, trabajó en periódicos como el Sol de 
México, El Día y la Jornada. En los setenta, 
colaboró con la Revista Siempre, fue jefa 
editorial de la Revista Universidad de Mé-
xico. En radio, participó en los programas 
Voz Pública y los Dueños de la Noche, Aquí 
y Ahora, transmitido por Radio Fórmula.

El 10 de mayo de 1978, inició la conduc-
ción del programa de televisión, su trabajo 
más icónico, “Aquí nos tocó vivir”, enfoca-
do a dar testimonio y cuenta de la cultura 
en México a través de personas comunes, 
transmitido por Canal Once. “La única in-
tención que ha habido siempre es acercarse 
a los lugares en donde haya una expresión 
de vida, donde haya personas que quieran 
tomar la palabra y contar su historia”, men-
cionó alguna vez respecto a la finalidad de 
su trabajo.

También, en octubre de 1997 comenzó 
con la conducción del programa “Conver-
sando con Cristina Pacheco”, transmitido 
por Canal Once, en el cual el 1 de diciembre 
de 2023 anunció el retiro de la vida públi-
ca por cuestiones de salud, en donde pudo 
despedirse de su audiencia. “Quiero agrade-
cerles su presencia, su constancia, su apoyo, 
su solidaridad en este programa a lo largo 
de tantos años. Han sido para mí presencias 
vivas, mágicas. Son para mí seres queri-
dísimos que forman parte de una familia, 
lo mismo que mis compañeros, a quienes 
quiero agradecer su apoyo y solidaridad”, 
expresó.

Amante de los temas de la ciudad, en 
la última entrevista que concedió para la 
Revista Forbes, recordó cómo el paso del 
tiempo fue cambiando a la metrópoli en la 
cual fue un ícono con su trabajo periodís-
tico. “Tengo una experiencia de vida y de 
trabajo de mucho tiempo; puede ser que me 

equivoque en puntos de vista, pero no tengo 
otros. En primer lugar, la ciudad es maravi-
llosa, amable, cordial, un poco problemáti-
ca. Pero la ciudad provinciana que tuvimos 
hace tiempo se ha desvanecido. Alguna vez 
hable del tema con Carlos Fuentes y me de-
cía: Cristina, la ciudad que tú conociste, que 
amaste, está en tus sueños, no queda nada o 
queda muy poco”.

Entre su obra literaria, destacan libros de 
su autoría: Para Vivir Aquí (1983), Orozco, 
iconografía personal (1983), Sopita de Fi-
deo (1984), Testimonios y conversaciones 
(1984), Zona de Desastre (1986), Cuarto de 

Azotea (1986), La Última Noche del Tigre 
(1987) y la Luz de México (1989), entre 
otros. Dentro de sus reconocimientos, está 
el Premio Nacional de Periodismo en el año 
1985, Premio de la Asociación Nacional de 
Periodistas en 1986, Premio Rosario Caste-
llanos en 2012 y el Premio Bellas Artes de 
la Literatura Inés Arredondo 2022.

En la parte personal, Cristina contrajo 
matrimonio con el poeta y ensayista mexi-
cano José Emilio Pacheco, autor del libro 
“Las batallas del desierto”, del cual tomó su 
apellido. En su relación, procrearon dos hi-
jas, Cecilia y Laura Emilia, permanecieron 

juntos hasta el fallecimiento de Emilio en 
2014. A la muerte de su esposo, le dedicó 
una despedida en su columna dominical en 
el periódico La Jornada, a la que tituló “El 
eterno viajero”.

“Hice lo de siempre al mediodía: bajé 
a la cocina para hacer café. Aunque no lo 
creas resulta muy difícil y requiere de cier-
to valor preparar una sola porción del o que 
sea cuando siempre has hecho dos. Con la 
taza en la mano salí al patio y puse a fun-
cionar la fuente para que subiera el rumor 
del agua que te recuerda al mar”, escribió 
Cristina, quien también aseveró: “teníamos 
planes de aquí a dos mil años, pensábamos 
vivir toda la vida y eso implicaba también 
morir juntos”

Así, es el adiós de un ícono del perio-
dismo en México, eminencia en cultura y 
literatura que deja un legado entre sus se-
guidores, que en paz descanse Cristina Pa-
checo…

“Tengo una experiencia de vida y de trabajo de mucho tiempo; puede ser que me equi-
voque en puntos de vista, pero no tengo otros. En primer lugar, la ciudad es maravillosa, 
amable, cordial, un poco problemática. Pero la ciudad provinciana que tuvimos hace 
tiempo se ha desvanecido. Alguna vez hable del tema con Carlos Fuentes y me decía: 
Cristina, la ciudad que tú conociste, que amaste, está en tus sueños, no queda nada o 
queda muy poco”.

“Quiero agradecerles su presencia, su constancia, su apoyo, su solidaridad en este pro-
grama a lo largo de tantos años. Han sido para mí presencias vivas, mágicas. Son para 
mí seres queridísimos que forman parte de una familia, lo mismo que mis compañeros, 
a quienes quiero agradecer su apoyo y solidaridad”.

EL ADIÓS DE CRISTINA PACHECO

>LA AMANTE DE LOS TEMAS DE LA CIUDAD

Cristina Pacheco, ícono del periodismo mexicano, partió de esta vida en diciembre del 2024.

Dentro de sus reconocimientos, está el Premio Nacional 
de Periodismo en el año 1985, Premio de la Asociación 
Nacional de Periodistas en 1986, Premio Rosario Caste-
llanos en 2012 y el Premio Bellas Artes de la Literatura 
Inés Arredondo 2022.

SUS ÚLTIMAS PALABRAS A LA AUDIENCIA:
“ESTAREMOS JUNTOS SIEMPRE”

ROCO PACHUKOTE: 
“SABÍA ESCUCHAR Y 
DARLE VOZ A LAS 
PERSONAS”

Una vida trascendente la de Cristina 
Pacheco en el periodismo mexicano. Las 
condolencias a familiares y amigos por su 
partida y admiración por sus aportaciones a 
favor de la ciudad, se expresaron.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien lamentó el deceso y envió 
el pésame a los familiares y amigos de 
Cristina. “Le recordamos con afecto y le 
vamos a dedicar la jornada laboral de hoy”.

La Secretaría de Cultura de la Ciudad 
de México lamentó el fallecimiento y reco-
noció su trayectoria como comunicóloga al 
colaborar con múltiples periódicos, revistas 
y programas de televisión, así como radio-
fónicos, resaltando que formará parte de “la 
memoria colectiva del país”.

La comunidad artística también hizo 
sentir su pesar ante el fallecimiento de Cris-
tina. Roco Pachukote de la Maldita Vecin-
dad, comentó: “sabía escuchar, y dar voz a 
las personas que tienen mucho por compar-
tirnos pero que no siempre tienen ese espa-
cio para hacer uso de su voz, sin embargo, 
aportan mucho a la sociedad. Cristina les 
dio ese espacio de confianza para que pu-
dieran expresare su corazón en un ambiente 
de respeto”, asegura el vocalista.
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LENIA Y 
ERNESTINA

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Estamos llegando al final del 2023, 
con dos temas que son significati-
vos si queremos avizorar el futuro 
de la impartición de justicia en 

nuestro país. La designación de una Minis-
tra para la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación y la ratificación de la Fiscal para la 
Ciudad de México.

Es sabido, por evidente, que a nuestro 
presidente le gustaría un sistema de justicia 
plebiscitario, en el que, al más puro estilo 
del circo romano, sea la plebe la encargada 
de decidir la suerte del acusado. 

Todas las mañanas, el pulgar presiden-
cial decide a quien debe favorecer la justi-
cia en sumarios juicios donde lo supuesto 
se da por averiguado. 

Priva en él, más que un sentido estric-
to de justicia, el prejuicio del militante 
que privilegia el triunfo de su causa, aún 
a costa de la legalidad y los derechos de 
quienes no comparten su militancia. Por 
ello se explican, los intentos de colonizar 
al poder judicial, de domeñar a sus repre-
sentantes e integrantes y finalmente de re-
formar al poder para ponerlo en manos de 
decisiones populares, que naturalmente se 
volverán políticas, o en su defecto en ma-
nos de militantes afines, lo que es el caso 
que nos ocupa.

La designación de Lenia Batres Ru-
valcaba como Ministra en la Suprema 
Corte, es más una provocación que un in-
tento por tener un sistema judicial mejor. 
Con nula experiencia como juzgadora, su 
discurso ante el senado fue ratificación de 
su militancia y su misión será impulsar 
los criterios salidos de palacio nacional. 
Su presencia no alterará el balance en las 
posturas de las y los ministros de la Corte, 
siguen siendo tres los ministros adeptos al 
oficialismo, pero sí introduce un elemento 
disruptor que influirá en el ambiente, ya 
de por si tenso, pero respetuoso, que priva 
en la institución. 

Por otro lado, el intento de ratificación 
de Ernestina Godoy Ramos, la actual ti-
tular de la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México, hasta hoy impedido 
por la firme decisión del bloque opositor en 
el Congreso local, es un signo también del 
ejercicio partidario y militante en la procu-
ración de justicia. 

Es innegable que ha sido una fiel aliada 
y servidora de Claudia Sheinbaum en su 
paso por la gubernatura, y su ratificación 
garantiza una posición importante aun 
cuando se perdiera la elección en la Ciudad 
de México. Como también está fuera de 
duda que se ha hecho, en su gestión, un uso 
político y faccioso de la institución.

No es solo la deficiente o dolosa actua-
ción en la delimitación de responsabilida-
des en el caso del Colegio Rebsamen, o en 
la investigación y castigo a los culpables de 
las muertes en la línea 12 del metro. Sino 
también en la persecución y acoso al Fis-
cal General del Estado de Morelos en un 
fabricado caso de feminicidio, todo para 
vengar la osadía de integrar averiguaciones 
por el posible contubernio entre el gober-
nador Cuauhtémoc Blanco y conocidos 
narcotraficantes, y algunas otras rencillas 
ocultas con la hoy pre candidata. Es eso y 
la descarada intención de dejar una fiscal 
“carnal” para cubrir una eventual salida en 

condiciones adversas.
A nadie escapa que en esta administra-

ción el rasero de la justicia no es tan pa-
rejo y que las instituciones locales para la 
aplicación de la ley han servido al régimen. 
Uno es el tamiz por el que pasan los amigos 
y otro el que se usa para los adversarios. 

No es la intención justificar o absolver 
a nadie, solo señalar lo disparejo. Emilio 
Lozoya, fue acusado de recibir un soborno 
por 10 millones de dólares, las acusaciones 
se han ido desvaneciendo pero lleva dos 
años y medio en prisión preventiva. Rosa-

rio Robles, se le acusó de desviar cinco mil 
millones de pesos, pasó tres años en prisión 
antes de ser absuelta, declarada inocente. 
Ignacio Ovalle, amigo del presidente, ex 
director de SEGALMEX, en su adminis-
tración se perdieron más de 15 mil millo-
nes de pesos, pueden ser más, pero tiene 
más de dos años cobrando sueldo de fun-
cionario de primer nivel y goza del perdón 
y justificación presidencial.

El presidente, su candidata y medios 
afines, podrán seguir diciendo que los 
alienta una vocación transformadora, que 
su intención es que la justicia llegue a los 
humildes y que para eso quieren reformar a 
las instituciones. Las evidencias muestran 
que uno es el discurso y otra la intención. 
Controlar, por cooptación o sumisión, por 
colonización o asfixia a los poderes de la 
unión y sus instituciones autónomas es la 
forma a seguir para vestir de democracia 
un régimen absolutista como el practica-
do este sexenio. Ni Lenia ni Ernestina son 
garantía de justicia, imparcial y apegada a 
derecho, pero sí de obediencia y sumisión.

Cerramos 2023 con malos augurios, 
esperaremos la primavera del 2024 para 
romper esa hegemonía en ciernes.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

CONTROLAR, POR 
COOPTACIÓN O SUMISIÓN, 

POR COLONIZACIÓN 
O ASFIXIA A LOS 

PODERES DE LA UNIÓN 
Y SUS INSTITUCIONES 

AUTÓNOMAS ES LA 
FORMA A SEGUIR 
PARA VESTIR DE 
DEMOCRACIA UN 

RÉGIMEN ABSOLUTISTA 
COMO EL PRACTICADO 

ESTE SEXENIO. NI LENIA 
NI ERNESTINA SON 

GARANTÍA DE JUSTICIA, 
IMPARCIAL Y APEGADA 
A DERECHO, PERO SÍ DE 

OBEDIENCIA Y SUMISIÓN.

OPINIÓN

DESDE LOS CAMPOS DEL PODER
DE LA JUSTICIA INMAN-
ENTE Y OTRAS DELICIAS

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

“No te acerques a una cabra por 
delante, a un caballo por detrás y                                                              

a un pendejo por ningún lado.”
 

Dicho popular.

Quiénes los buenos y quiénes los 
malos en nuestras vidas?

Hoy recuerdo una canción de 
Kelly Clarkson, Because of You, en 

la que nos decía: “No voy a cometer los 
mismos errores que tú cometiste / no me 
permitiré causarle a mi corazón tanta mi-
seria / no destruiré de la forma que tú lo 
hiciste”. 

¿A cuántos hoy, al terminar 2023, les 
diríamos algo así de doloroso y profundo 
por sus hechos en este año? ¿Quién mere-
cería un reclamo tan herido? Sin duda, en 
el mundo hay miles con almas tan inmise-
ricordes que, quizá, no merecerían haber 
nacido. Muchos de ellos, gobernantes la-
drones de esperanzas.

Veía esta semana, en televisión, un diá-
logo entre un investigador policiaco y un 
obispo, y aquel le decía al prelado: Usted 
y yo necesitamos de los hombres y mujeres 
malos para darle sentido a nuestras vidas. 
Los buenos y los santos no nos motivan. 
¡Vaya verdad! 

Recuerdo aquel primer Año Nuevo 
en que descubrí el sentido maravilloso de 
“comenzar de nuevo” y de lo terrible que 
sería permanecer atascados en la rutina; 
aun yo era un niño de unos 9 años de edad. 
Comprendí que en la vida lo que importa 
es lo que lograste de bien, no tus buenas 
intenciones o tus falsas promesas; sin em-
bargo, también comprendí que aun más 
importante era tomar conciencia de lo que 
yo abandonaba por elegir mal, por sentirme 
insuficiente, por no confiar en mi y en la 
luz que de Dios recibía.

Recuerdo aquel día de mi infancia 
en que mi padre, aplaudiendo con fuerza 
como solía hacerlo, nos decía a mis herma-
nos y mí: “Arriba perezosos que el Sol ya 
calienta”. Yo aun tenía sueño, hacía mu-
cho frío y tenía que ir a la escuela, pero me 
negaba a levantarme aun con la insistencia 
de mi padre. Aquel día, ya por la tarde y en 
la terraza de la casa que miraba al mar de 
Guaymas, mi padre nos enseñó del cómo 
el tiempo se agotaba y cómo la vida se nos 
iba en nimiedades que no valdrían recor-
dar. Ese día comprendí que ni el tiempo, 
ni las oportunidades, ni la vida, ni la feli-
cidad, ni el amor nos complacen esperas 
caprichosas. Se van y punto.

Contrario a Murphy, mi padre me de-
cía: “Siempre se puede estar mejor” y me 
insistía en  no perder el tiempo, insisto, en 
nimiedades. Por mi padre, comprendí que 
el tiempo no es infinito… pues bien, 2023 
se nos va; en cuestión de días se nos habrá 
ido y 2024 llegará y regalará la maravilla 
de la incertidumbre que nos reta. ¡Qué 
padre! Gracias Dios. 2024 será la opor-
tunidad de cambiar aun lo que esté bien 
para así mejorar desde la conciencia, an-
clada en una visión prospectiva. En 2024 
tomaremos camino y emprenderemos un 
largo proceso de cambio, primero interno y 
después compartido. En 2024 deberemos, 

no solo hacer las cosas bien, sino com-
prender que la renovación y el cambio son 
indispensable e impostergables. La vida ja-
más claudica. Detenernos nos podría llevar 
al desastre. 

Soy hombre de fe y creo en que somos 
seres llamados a trascender. Con los her-
manos maristas aprendí sobre tres funda-
mentos de nuestro impulso a trascender: 
Primero, lo teleológico o de nuestra nece-
sidad en encontrar la causa final de nuestra 
existencia: segundo, lo ontológico como 

ese impulso a descubrir la verdad en todo 
y explicarnos lo divino de nuestra creación 
y, tercero, lo axiológico por el que nos he-
mos dado valores, principios y causas so-
bre los que descansar nuestro vivir y actuar.

El gran Víctor Hugo nos dijo: “Es 
extraña la ligereza con que los malvados 
creen que todo les saldrá bien”. He cono-
cido gobernantes que asumieron decisio-
nes sobre temas que desconocían, sin saber 
en dónde comenzaban ni en dónde habrían 
de terminar.

2023 se nos fue entre mentiras sobre 
los logros de quienes viven de lo público y 
de los juegos del poder. Inaugurando lo no 
concluido y destruyendo lo que a la natura-
leza le tomó siglos construir.

2023 se nos fue entre esperanzas de un 
México mejor que se difuminaban antes de 
tocar la antesala de la realidad.

2023 fue testigo callado de deslealtades 
ideológicas de militantes priistas, panistas 
y perredistas que se cambiaron de ropajes 
para ocultar sus miserias humanas. Las al-
mas ruines siempre tienen un precio y se 
muestran serviles ante sus demonios.

2023 se sonrojó al ver a un presiden-
te guardar respeto a la madre de un capo, 
muerta; pero que no se conmovío por los 
jovenes muertos en Jalisco y otros estados, 
ni los aun desaparecidos en Acapulco. El 
averno nacional está en Los Pinos.

2023 nos mostró hasta dónde se puede 
ejercer el mal desde la presidencia, congre-
sos, gobiernos estatales y municipales, y la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación.

2023 se fue, dejandonos muy heridos. 
2024 llega con esperanzas renovadas de 
que lo público y el gobierno serán mejores. 
¡Confío en ese, mi México, que decidirá su 
futuro el 2 de junio!

2023 FUE TESTIGO 
CALLADO DE 

DESLEALTADES 
IDEOLÓGICAS DE 

MILITANTES PRIISTAS, 
PANISTAS Y PERREDISTAS 

QUE SE CAMBIARON DE 
ROPAJES PARA OCULTAR 
SUS MISERIAS HUMANAS.

OPINIÓN

TIEMPO DE RAZONAR 
EL VOTO

Mónica 
Ortiz

Por |

Cierre de año a casi una semana de 
dar por terminado este 2023 y a 
punto de que arranquen oficial-
mente las campañas electorales 

en el país y especialmente en Jalisco, existe 
muchos temas pendientes por conversar en 
familia y por reflexionar en lo personal, so-
bre las necesidades reales de elegir gobier-
nos y legisladores, acordes a las circunstan-
cias que actualmente vivimos, la política y 
la gobernanza en nuestro país debe cam-
biar, pues llevamos prácticamente cinco 
años coexistiendo entre la inseguridad, la 
delincuencia y las diversas violencias que 
sufre toda la sociedad mexicana, debemos 
enfrentar la realidad de que actualmente 
los gobiernos no cuentan con la capacidad 
de control sobre el crimen organizado, la 
delincuencia general y las múltiples vio-
lencias que todos los días enfrentamos los 
ciudadanos en todo el país.

Es momento de abrir los ojos y poner 
especial atención al presente y al futuro de 
la nación y sobre todo a la entidad federa-
tiva en la que moramos, en este momento 
los precandidatos se encuentran listos y se 
perfilan o se agrupan en sus coaliciones y 
partidos; lanzan mensajes específicos para 
que el ciudadano inicie con la percepción 
de que es necesario un cambio o en su caso 
la continuidad, se pelean a muerte por los 
espacios en las precampañas electorales 
que ya están en la puerta, buscando el apo-
yo incondicional durante los próximos es-
pacios oficiales de campaña para conquis-
tar la mayor cantidad de votos, intentan y 
aspiraran a que los percibamos como la 
única y mejor opción, prometen cambios 
con discursos enérgicos sobre seguridad, 
bienestar, transformación y esperanza, con 
una gran cantidad de eslogan, frases y ale-
gatos increíbles de que nos “van a cambiar 
la vida”, forjando en el sector poblacional 
preferencia de voto y militancia, es tiempo 
de reflexionar cuántas veces en Jalisco nos 
hemos acercado a los que merecemos en 
los últimos 12 años mínimo.

Jalisco y el país entero actualmente so-
portamos niveles increíbles de violencia, 
desaparición de personas y delincuencia 
organizada, mientras los partidos y la clase 
política piensan supuestamente en la mejor 
estrategia político-electoral para este 2024 
y en los puntos que necesitan para presen-
tarse en las encuestas, en la mejor forma 
de exponer lo peor de los gobiernos ante-
riores o de los actuales para vendernos una 
guerra sucia que nos lleve a creer que son 
la principal y única opción; en un país en 
llamas, con miles de desaparecidos, terri-
torios completos en manos de los cárteles 
de las drogas, con políticos, gobernantes, 
legisladores y juzgadores sin preparación 
ni ética, vivimos tomados actualmente por 
la inseguridad generalizada, no nos queda 
más opción que concientizar y razonar el 
voto, porque es insoportable e insostenible 
lo que vive el país y Jalisco, no sería posi-
ble regalar seis o tres años más a la política 
empobrecida que no concuerda con la rea-
lidad, podríamos ser en cualquier momento 
un número en las estadísticas maquilladas 
de muertos, desplazados o desaparecidos, 
incluso integrantes de colectivos de bús-
queda en cualquier momento.

En este contexto, este fin del 2023 e 

inicio de un año electoral tan importante 
como lo es el 2024, después de haber ex-
perimentado la alternancia en el poder, la 
llegada de la izquierda y el hartazgo de los 
mismos partidos y políticos de siempre, los 
cambios a movimientos, independientes, 
coaliciones y alianzas, actualmente nos 
toca juzgar, este tiempo que marca la recta 
final del sexenio y la pronta renovación de 
los poderes ejecutivos y legislativos, pen-
sando en lo que merecemos y nos represen-
ta, ya tenemos situaciones vividas a gran-
des magnitudes como para darnos el lujo 

de no razonar correctamente nuestros vo-
tos, dejar de idealizar partidos y políticos, 
es un paso enorme a la conciencia social de 
lo que merecemos.

Si no aprendemos a considerarnos los 
portadores de la decisión de elegir bien a 
quienes ostentarán el poder público y la 
gobernanza durante los próximos seis y 
tres años; así como el equilibrio que deben 
tener los Congresos para fungir correc-
tamente como los contrapesos que evitan 
el autoritarismo y la sumisión de poderes, 
podríamos encontrarnos en el peor escena-
rio superior al que hemos presenciado los 
últimos años; nos toca saber si queremos 
seguir con miedo de transitar carreteras y 
calles, de que un ser querido desaparezca 
o de ser víctimas de la delincuencia, no es 
realmente lo que queremos, debemos parar 
con la simulación, la corrupción y entrar 
en un momento familiar de reflexión con 
respecto a que vamos a hacer para no equi-
vocarnos este 2024 electoral, en realidad. 

¿Queremos que la violencia se manten-
ga en el país? ¿Qué las instituciones garan-
tes de derechos humanos, desaparezcan? 
¿Qué la Suprema Corte, se integre bajo 
elección popular? Reflexionemos en fami-
lia sobre México y sus ciudadanos (noso-
tros), no sobre la clase política que actual-
mente nos miente, sin ningún problema, 
conciliando el sueño, como si nada pasara 
y esperando el voto en el 2024.

JALISCO Y EL PAÍS 
ENTERO ACTUALMENTE 
SOPORTAMOS NIVELES 

INCREÍBLES DE 
VIOLENCIA, DESAPARICIÓN 

DE PERSONAS Y 
DELINCUENCIA 

ORGANIZADA, MIENTRAS 
LOS PARTIDOS Y LA 

CLASE POLÍTICA PIENSAN 
SUPUESTAMENTE EN 

LA MEJOR ESTRATEGIA 
POLÍTICO-ELECTORAL 

PARA ESTE 2024.

LOS MOTIVOS DE LA 
ALIANZA PROGRESISTA

Iván 
Arrazola

Por |

En días recientes un grupo de polí-
ticos priistas anunciaron su adhe-
sión a la campaña de la precandi-
data, Claudia Sheinbaum, con ello 

inicia un periodo en el que los actores polí-
ticos anunciarán que se cambian de partido, 
la razón principal es el desencanto con sus 
agrupaciones políticas o la molestia con los 
cambios tomados por sus dirigencias.

Los ex gobernadores Alejandro Murat 
y Eruviel Ávila anunciaron la creación de 
la Alianza Progresista y su adhesión a la 
campaña de Claudia Sheinbaum, también 
Adrián Rubalcava, jefe delegacional de 
Cuajimalpa, anunció su llegada a la pre-
campaña del proyecto morenista, todos 
ellos políticos expriistas que decidieron 
continuar sus carreras políticas en otro par-
tido.

Las razones para crear esta nueva 
alianza son múltiples, el legislador Jorge 
Carlos Ramírez señaló “del otro lado no 
hay proyecto”, refiriéndose a la alianza del 
PRI con el PAN, Adrián Rubalcava men-
cionó que Xóchitl Gálvez, es el “títere de la 
alianza opositora”, por su parte, Alejandro 
Murat, cuestionó el proceso interno en el 
PRI, “el PRI perdió la gran oportunidad de 
tener un proceso abierto y democrático, y 
en cambio entregó al PAN las candidaturas 
de la Presidencia de la República y la Jefa-
tura de Gobierno de la Ciudad de México.

Las razones para justificar estos cam-
bios de partido por parte de la clase política 
en México suelen ser múltiples, general-
mente alegan que el partido se desvió de 
sus principios, que se alió con las personas 
equivocadas, que el partido se encuentra 
secuestrado por una o algunas personas, la 
falta de democracia interna, que no se cam-
bian de partido en busca de un “hueso”, 
que lo hacen por “convicción”.

La práctica de cambiar de partido en 
México es tan común que en muchos casos 
se llega a perder la cuenta del número de 
partidos en los que han militado los actores 
políticos. Para la clase política en realidad 
no tiene ningún costo cambiar de partido, 
a diferencia de otros países en donde cla-
ramente se identifican las siglas políticas 
y es poco común ver que por ejemplo un 
republicano se convierta en demócrata y 
viceversa, en México y diferentes países de 
la región es común ver que se salte de un 
partido a otro, basta con redimirse, basta 
con criticar a su anterior partido, para que 
el cambio se concrete.

Las consecuencias también son múlti-
ples, al no haber consecuencias por cam-
biar de partido, los actores políticos más 
que buscar cumplir con programas o pro-
yectos de gobierno, se convierten en bus-
cadores de puestos y de cargos, que les 
permitan mantenerse activos dentro de la 
administración pública, cuando pierden el 
encanto o el interés o simplemente otro 
partido les asegura mejores posibilidades 
de alcanzar un nuevo cargo, seguramente 
cambiarán nuevamente de partido.

Por otra parte, con la irrupción de Mo-
rena en el escenario electoral, los partidos 
tradicionales se han visto afectados, sobre 
todo el PRI, que es el partido que más esta-
dos gobernaba previo a la llegada de More-
na y también el partido con más experien-
cia en cargos dentro del gobierno federal, 

el partido tricolor ha perdido prácticamente 
todas las gubernaturas que controlaba y los 
espacios por repartir son insuficientes, si a 
ello se agrega una dirigencia debilitada que 
ha sido incapaz de mantener cohesionado 
al partido, es probable que se sigan dando 
más salidas en los próximos meses, sobre 
todo a Morena que en este momento es la 
fuerza política dominante en el país. 

Desde luego que para hacer estos cam-
bios era importante contar con el aval del 

presidente de la República, que desde el 
púlpito de las mañaneras aprueba o desa-
prueba las conductas de la clase política en 
el país, respecto a las nuevas incorporacio-
nes señaló que “todas las alianzas son bue-
nas cuando tienen un objetivo superior”, 
y respecto a los nuevos integrantes de la 
precampaña señaló que “todos los seres 
humanos cometemos errores”.

Ya en otros momentos se han dado este 
tipo de movimientos hacia Morena, habrá 
que recordar que personajes como el sena-
dor Germán Martínez Cázares o la senado-
ra Lilly Téllez, se unieron al movimiento 
obradorista y poco tiempo después lo deja-
ron cuando se percataron de la verticalidad 
del movimiento. Pero en la mayoría de los 
casos los políticos que se han incorporado 
Movimiento de Regeneración Nacional, 
sobre todo provenientes del PRI, se han 
mantenido en el partido. 

Ahora, una de las promesas que hizo 
esta Alianza Progresista es que “esta nue-
va agrupación representa la oportunidad de 
construir una plataforma abierta, de diálo-
go, de debate, de reflexión”. Si en efecto 
se logra generar un espacio de diálogo en 
medio de la polarización en la que se en-
cuentra sumido el país, sería una buena 
noticia, más allá de sumar políticos a un 
movimiento sería importante debatir de 
manera plural el proyecto de país.

Los anuncios que vendrán en los próxi-
mos meses sobre nuevos cambios de parti-
do, lejos de ser una buena noticia posible-
mente terminen sumando a la polarización 
política que priva en el país ya que en su 
mayoría estarán motivados por la búsque-
da de puestos más que en la construcción 
de proyectos. También estos cambios de 
partido son parte de un síntoma, que en este 
momento no hay espacio para la modera-
ción o la pluralidad en México.

OPINIÓN

UNA DE LAS PROMESAS 
QUE HIZO ESTA 

ALIANZA PROGRESISTA 
ES QUE “ESTA 

NUEVA AGRUPACIÓN 
REPRESENTA LA 

OPORTUNIDAD DE 
CONSTRUIR UNA 

PLATAFORMA ABIERTA, 
DE DIÁLOGO, DE DEBATE, 

DE REFLEXIÓN”.

¿
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FESTEJO DE NAVIDAD DE LA FTJ
A LOS QUE VIMOS

GLADYS- CLAUDIA Y JULIETA

MIRZA Y FRANGIE

JUAN HUERTA Y MIRZA

DOS GRANDES AMIGOS

PERSONALIDADES

RAÚL JIMÉNEZ

GLADYS, CLAUDIA Y JULIETA, tres buenas amigas presentes en el festejo de Navidad de la 
familia cetemista de Jalisco que disfrutaron a lo grande. Aquí con Juan Huerta, Rafael Yerena 
y Rubén Ramírez Castellanos.

EL FESTEJO DE NAVIDAD DE LA FTJ hubo desfile de grandes personalidades de la política y 
administración pública.  Juan Huerta con Juan José Frangie y Mirza Flores quienes fueron 

JUAN HUERTA, secretario general de la FTJ y Mirza Flores, precandidata a senadora de 
Movimiento Ciudadano por Jalisco.

DOS GRANDES AMIGOS: Juan José Frangie y Rafael Yerena Zambrano quienes en el paso 
del tiempo han trabajado en conjunto, uno en el sector empresarial y el otro al frente de la 
organización obrera más importante de Jalisco.

DE IZQUIERDA A DERECHA: LALO LOMELÍ, Juan Huerta, Verónica Delgadillo, Rafael Yerena y 
Juan Carlos Márquez.

JUAN JOSÉ FRANGIE es recibido por Raúl Jiménez, líder del transporte de la FTJ al arribar a 
la Ex Hacienda de la Mora para acompañar a la familia cetemista al festejo navideño.

EL SECRETARIO GENERAL DE LA FTJ, Juan Huerta y el líder moral de la central obrera Don Rafael Yerena Zambrano encabezaron el festejo de navidad de la familia cetemista que estuvo 
amenizado por el Mariachi San Francisco, la picardía de Víctor Padilla “El Chistero” y la música guapachosa de la “Sonora Kaliente”.  Los platillos los ofreció Menudería Lidia.  

POSADA QUE ORGANIZA PARA EL GREMIO EL ARZOBISPADO 
A LOS QUE VIMOS

VERÓ CON RAÚL URANGA

MUJERES DE JALISCO 
CON LAS CLAUDIAS

LEMUS RECARGA LAS PILAS

VERO DELGADILLO Y LALO LOMELÍ

MENSAJE DE UNIDAD 

LA PRECANDIDATA A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL De Guadalajara de Movimiento Ciudada-
no, Verónica Delgadillo sostuvo un diálogo con el dirigente de la Canaco Guadalajara, Raúl 
Uranga Lamadrid.

MÁS DE UN CENTENAR DE MUJERES asistieron al encuentro con la precandidata Claudia 
delgadillo para expresarle su respaldo. Destacó la presencia de las regidoras Mariana 

EL HACER EJERCICIO, CORRER Y PARTICIPAR EN MARATONES forma parte de la personalidad de Pablo Lemus, precandidato de Movimiento Ciudadano a la gubernatura de Jalisco. Hace unos 
días se le vio entrenar en Chapala y en las playas de la Costa Sur de Jalisco “para recargar pilas”, señala el propio Lemus.

LLEGARON LAS POSADAS Y VERÓNICA DELGADILLO y Lalo Lomelí se reunieron y convivieron 
con simpatizantes y amigos en la colonia de Oblatos donde pidieron sus deseos.  

TAL VEZ INSPIRADOS por el ambiente navideño los líderes de la coalición “Juntos Haremos 
Historia” se reunieron con su precandidata a la gubernatura de Jalisco, destacando la 
presencia entre los asistentes: la Presidenta de Morena Jalisco, Katia Castillo, así como los 
dirigentes estatales de los partidos Hagamos, Ernesto Gutiérrez, Luis Munguía del Partido 
Verde, José Luis Sánchez del Partido del Trabajo y Susana de la Rosa de Futuro.

LOS COMPAÑEROS PERIODISTAS que estuvieron en la posada que anualmente organiza para el gremio el Arzobispado de Guadalajara, donde conviven viejos y nuevos periodistas, como lo 
comentó José Manuel Barceló. Aquí podemos apreciar además de Pepe Barceló a Jesús Parada Tovar, Rocío López Ruelas, Esperanza Romero, Humberto Atilano, Celso Marinho, Laura Castro 
Golarte, entre otros.
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“Se viene una gran oportunidad en la educación, utilizando las herramientas de inteli-
gencia artificial. Efectivamente hemos tenido durante muchos años información a tra-
vés de la ciencia ficción, en películas, en libros, en novelas, en donde se ha hablado de 
inteligencias y de los robots, dominen, y de repente esa información la estamos viendo 
ya funcionando en el mundo real”.

“Quitamos a los maestros que solamente estaban ahí porque podían explicarte un libro, 
tomamos ese libro, lo hicimos clases con avatares, completamente 100% IA. El avatar 
te da una micro clase de 3 minutos con la información precisa que tú necesitas para 
comprender ese tema, los videos que sean necesarios para abarcar todo el tema y que 
lo comprenda”.

Por Francisco Junco 

Con el avance tecnológico y la ex-
pansión de inteligencia artificiales 
en diferentes áreas de las activida-
des humanas, ya ha alcanzado a la 

educación formal profesional, la Universidad 
Expansión es una muestra de ello y es, hasta 
este momento, la única en su nivel que es cien 
por ciento en línea apoyada por inteligencia 
artificial. Es Eduardo Robles Martínez, rector 
de la Universidad de Expansión, quien nos 
platica este nuevo modelo educativo y su al-
cance en la vida educativa en el mundo.

¿Cómo está funcionando esta universi-
dad, cómo ha revolucionado la educación, a 
través o apoyado en la inteligencia artificial 
(IA)? 

La Universidad de Expansión es una 
universidad 100% en línea, desarrollada con 
el apoyo de la IA, con un modelo educativo 
propio, en donde aplicamos principalmente 
videos cortos, informativos, concisos, que van 
acompañados de lectura de libros, así como de 
clases magistrales con empresarios que com-
parten su experiencia, y que desarrollamos en 
una plataforma para que todo mundo la pudie-
ra tener en el celular o en la computadora, que 
fuera muy ágil de utilizar.

México está preparado para recibir una 
educación como ésta, basada en IA, con to-
dos estos mitos que existen, donde le pue-
des pedir a una IA, cualquier texto o tarea, 
etc, por un lado, y por otro, el tema de lo 
que nos ha mostrado Hollywood, esto de 
la dominación de los robots o inteligencias 
artificiales.

Se viene una gran oportunidad en la edu-
cación, utilizando las herramientas de inteli-
gencia artificial. Efectivamente hemos tenido 
durante muchos años información a través de 
la ciencia ficción, en películas, en libros, en 
novelas, en donde se ha hablado de inteligen-
cias y de los robots, dominen, y de repente 
esa información la estamos viendo ya fun-
cionando en el mundo real. Y eso nos puede 
traer mucho miedo o nos puede traer una gran 
oportunidad para utilizar esa tecnología, y sa-
carle mucho provecho para crear una mejor 
sociedad. 

El asunto es que tenemos que comprender 
cómo es la herramienta, cuáles son sus capa-
cidades y cómo nos va a elevar a tener una 
mejor condición de vida y ser más ágiles, más 
rápidos, más inteligentes, y poder crear una 
mejor sociedad. Porque las herramientas ya 
están aquí. Hacia donde las podemos utilizar, 
de inmediato, es hacia temas educativos y de 
comprensión. A principios de año se liberó una 
versión de ChatGPT, que es una plataforma de 
inteligencia artificial que es un lenguaje que 
toma información, lo procesa y te lo procesa. 

La pregunta es ¿qué pasa con el modelo 
educativo tradicional y la IA, como le están 
haciendo para compaginar?

Quitamos a los maestros que solamente 
estaban ahí porque podían explicarte un libro, 
tomamos ese libro, lo hicimos clases con ava-
tares, completamente 100% IA. El avatar te da 
una micro clase de 3 minutos con la informa-
ción precisa que tú necesitas para comprender 

ese tema, los videos que sean necesarios para 
abarcar todo el tema y que lo comprendas. 

Nuestro modelo parte de que toda la infor-
mación precisa, la información más importan-
te se te puede dar dosificada hasta que vayas 
construyendo una comprensión absoluta de 
cada uno de sus temas. Pero te voy a dar una 
clase, te voy a hacer preguntas y te voy a dejar 
tarea práctica para que lo hagas en el mundo 
real. De nada nos sirve que hagas una tarea en 
cuaderno, no, tiene que ser en el mundo real. 
Esas clases que son con IA, con avatares, con 
textos precisos, en 3 minutos te digo cuál es 
el tema, por qué es importante que conozcas 
ese tema, cómo lo puedes aplicar, te doy unos 
ejemplos de su aplicación y entonces te mo-
tivo a que lo apliques principalmente para ir 
desarrollando tu actividad profesional. Si es-
tás estudiando administración de negocios, te 
mando tareas para que lo apliques en el mun-
do real y vayas armando tu negocio.

Este nuevo modelo que nos estás expli-
cando, que además rompe con estos mitos 
que comentábamos, ¿no se enfrenta o no te 
enfrentas a la barrera gubernamental, es 
decir, a la forma que el gobierno determi-
na cómo debe ser la educación, y si ustedes 
están avalados por la Secretaría de Educa-
ción?

Tenemos que cumplir con todos los reque-
rimientos que nos pide la Secretaría de Educa-
ción, tenemos que hacerlos. Esta nos aprobó 
un plan de estudios, nos aprobó un modelo de 
estudios, tuvimos la fortuna de ser una univer-
sidad que pudiera ser 100% en línea. Revisa 
constantemente que estamos cumpliendo con 
todo y hemos estado cumpliendo. Para cum-
plir al 100% también involucramos maestros, 
pero son maestros empresarios, como Marcus 
Grantus, Arturo Elías Ayud, Roberto Areche-
derra, Patricia Armendáriz, Luis Harvey, em-
presarios que tienen una trayectoria bastante 
admirable y comparten el cómo llegaron ahí, 
si realmente utilizaron estas herramientas. Por 
ejemplo, le preguntas a estos empresarios, 
¿alguna vez realizaste un FODA? y te van a 
sorprender las respuestas de los empresarios y 
más te va a sorprender que todos los planes de 
estudios en las universidades donde enseñan 
administración, finanzas, todas las carreras 
administrativas siempre vas a ver un FODA, 
entonces ellos mismos te van diciendo que 
han hecho y eso motiva a los alumnos, que 
están viendo un empresario con un nivel de 
éxito importante. 

El propósito de la universidad siempre es 
que egresen los alumnos completamente en-
trenados para triunfar en el mundo empresa-

rial. Estamos haciendo que los alumnos salgan 
con experiencia, ya que con nosotros ya tienen 
que estar trabajando mientras estudian, ya tie-
nen que estar construyendo sus empresas, ya 
tuvieron que haberse equivocado, al final de 
los tres años, que dura nuestro plan de estu-
dios, ya tenemos una persona completamente 
entrenada para abrirse paso con bastante éxito 
en el mundo laboral, no garantizamos el éxito, 
eso nadie te puede garantizar, pero lo que sí te 
garantizo es que vas a tener las herramientas 
necesarias para poder tener más defensas en el 
mundo empresarial.

Eduardo, la Universidad que diriges, es 
exclusiva para jóvenes, ya que son estos los 
más familiarizados con la tecnología con las 
AIs?

Tenemos un mercado donde no seleccio-
namos la edad, tenemos alumnos de 40 o 20 
años, pero lo que tienen en común es que están 
apasionados por la tecnología, por el empren-
dimiento, querer hacer negocios, alumnos que 
saben que les hacen falta herramientas para 
poder tener mayor capacidad de sobrevivir en 
el mundo actual.

¿Cuáles son carreras que se imparten 
en esta universidad?

Tenemos cuatro carreras y tenemos una 
maestría, las carreras son administración de 
negocios, donde entrenamos a los alumnos a 
que conozcan cómo funcionan los negocios, 
qué herramientas son vitales, desde la contra-
tación del personal, estrategias de marketing, 
de finanzas, ventas, en todas nuestras carreras 
enseñamos ventas, tenemos la licencia de Gran 
Cardón que es un extraordinario empresario 
americano, que tiene varios libros de ventas, 
tiene varias academias de ventas y utilizamos 
sus materiales. El egresado de la carrera de ad-
ministración de negocios es alguien que incu-
bó su idea de negocio dentro en el mundo real 
o sea mientras estás estudiando tienes una idea 
de negocios o te ayudamos a desarrollarla y 
cuando egresas tienes un negocio funcionan-
do con todas las herramientas necesarias para 
abrirse paso en el ámbito empresarial. Tene-
mos la de formación empresarial, donde en-
señamos estas mismas herramientas para que 
ayuden a otros a tener y desarrollar sus nego-
cios, ser consultores, al final el egresado debe 
de tener un centro de consultoría empresarial 
con todos los manuales, procedimientos y las 
guías ya aprobados para poder ayudar a otros. 
Tenemos la carrera de Derecho.

REVOLUCIONA INTELIGENCIA ARTIFICIAL
A LA EDUCACIÓN UNIVERSITARIA 

Eduardo Robles Martínez, rector de la Universidad de Expansión, quien nos platica este nuevo 
modelo educativo y su alcance en la vida educativa en el mundo.

UNIVERSIDAD EXPANSIÓN 

>UTILIZAN IA PARA EDUCACIÓN UNIVERSITARIA Y MAESTRÍAS

Nuestro modelo parte de que toda la información precisa, 
la información más importante se te puede dar dosifica-
da hasta que vayas construyendo una comprensión abso-
luta de cada uno de sus temas”.

Son cuatro carreras las que imparte a tra-
vés de Inteligencia Artificial la Universidad 
de Expansión.

CONCIENCIA PÚBLICA

Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.
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MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LA FINAL DE LA LEGIÓN 
EXTRANJERA EN MÉXICO

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

AMÉRICA LOGRA LA CORONA NÚMERO 14

Verdaderamente es una tristeza y 
una vergüenza la Liga MX  de 
nuestro balompié que tiene siete 
jugadores extranjeros en cancha 

por cuatro mexicanos en una inequidad ma-
yúscula solapada por la mayoría de dueños 
de equipos en el que se benefician todos.

Con toda esta problemática, nuestros 
connacionales futbolistas batallan en serio 
por un lugar en primera división que literal, 
a base de sangre, sudor y lágrimas obtienen 
la oportunidad, que los más preocupante es 
tener la titularidad en un país que se supone 
es el nuestro.

Analizando fríamente los “grandes equi-
pos”, empezando con el América y los de 
la Sultana del Norte quienes son ellos que 
encarecen el futbol mexicano comprando a 
diestra y siniestra jugadores al por mayor de 
todas las nacionalidades, menos de la nues-
tra encareciendo el mercado de piernas y 
técnicos.

Sin pecar de nacionalistas ni sentimien-
tos encontrados, existe una realidad irrefuta-
ble que cada vez más los candados son para 
los nuestros, principalmente para “Chivas” 
de Guadalajara no por su mexicanidad sino 
por los refuerzos que triplican su costo, tra-
tándose de los rojiblancos en el mercado na-
cional, que por obvia razón se nutre de sus 
fuerzas básicas y algunos comprados.

Desde que aparecieron los hijos de TE-
LEVISA con su equipo América, se apoderó 
de la FEMEXFUT de inmediato, así como 
el control de la Comisión de Arbitraje del 
poder por el poder, ahí surgió el grito del 
aficionado en tribuna “árbitro vendido” que 
desde entonces era más que evidente la par-
cialidad de los jueces en la cancha junto a 
los antiguos abanderados, que la tercia de 
ases traían el color amarillo en el pecho y en 
la ocarina por consigna federativa.

Por otro lado, para nadie es un secreto 
la influencia y el control del equipo Amé-
rica en la FEMEXFUT con los Azcárraga 
Milmo y actualmente Azcárraga Jean que 
surgieron para contrarrestar el poder del chi-
verío de aquel entonces del llamado “cam-
peonísimo”, que es el equipo más popular e 
importante de nuestro país, que la estructura 
deportiva y administrativa de los de Coapa 
era y es terminar con la jettatura del verda-
dero equipo del pueblo idolatrado por todos.

Dicen coloquialmente “para que la cuña 
apriete debe ser del mismo palo”, esto en 
relación del jalisciense Guillermo Cañedo 
encargado del aspecto deportivo contratan-
do a “Panchito” Hernández como director 
deportivo con un resultado extraordinario 
con jugadores representativos y referentes 
encabezados por Carlos Reynoso chileno y 
la dupla de Roberto Hodge y Toninho Dos 
Santos y demás  sudamericanos que “Pan-
chito”, con su ojo clínico y visionario detec-
taba los talentos y cualidades que se hicieron 
no solo importantes sino ídolos del equipo 
en su época.

Recordando que su primer campeonato 
inicio a mediados de los 60’s, que con José 
Antonio Roca armaron un equipazo que fue 
campeón con la base de jugadores mexica-
nos, algunos canteranos de sus fuerzas bá-
sicas con la conducción y experiencia de los 
extranjeros con resultados que ahí están en 
los anales de la historia de nuestro futbol.

La animadversión de José Antonio 
Roca contra las “Chivas”, se dio cuando 
era jugador activo del Zacatepec que fueron 
campeones y el campeonísimo los mandó a 
segunda división, creándose el encono del 
referido Roca, que como entrenador dio 
rienda suelta a su odio campeonando con 
su equipo y sus frases célebres  contra el 
Rebaño “Algún día el burro toco la flauta”, 
cuando chivas les ganaba, “No pierdo contra 
Guadalajara ni a las canicas”, “Los enanos 
nunca crecen”, por cierto el peor entrenador 
de México en mundiales como lo fue en Ar-
gentina 78 con tres derrotas y 10 goles en 
contra y dos a favor.

Esa es la historia del villano América 
de la película, llamado Futbol mexicano 
contra el héroe de “Chivas” de Guadalajara 
que, con la chequera más rápida del oeste, 
fueron ellos que iniciaron la inflación de los 
jugadores nacionales y extranjeros, que cada 
temporada compraba los mejores.

La realidad actual del semestre que re-
cién obtiene el título las “Águilas” del Amé-
rica (2023), que por cierto sufrieron una 
metamorfosis de “canarios” por “águilas” 
así como los colores de cremas a azul-oro, 
que por cierto son los colores deportivos del 
estado de Jalisco, tienen una claridad que es-
tableceremos:

El torneo de Apertura 2023 inicia para 
el equipo América jugando como locales 
con derrota ante Juárez FC hilvanando sen-
das victorias que los catapultó como una de 
las mejores de su historia, terminando como 
súper lideres con 40 puntos, con un plantel 
amplio y competitivo con dos jugadores por 

posición que cualquiera pudo ser titular.
En no menos de 6 encuentros incluyen-

do la final misma, las jugadas claves sirvie-
ron para el triunfo americanista lo mismo 
en el torneo regular como en liguilla, que 
coincidentemente las expulsiones le favore-
cieron claramente.

Manejándonos en el juego de vuelta de 
locales con un ligero dominio táctico y estra-
tégico de la UANL controlando el encuentro 
hasta el minuto 80, gracias a la expulsión de 
un forcejeo entre el colombiano Quiñones 
y Fulgencio Román, que Quiñones con el 
muslo fauleó al mexicano y éste respondido 
con un leve manotazo en la cara del contra-
rio, que el actor de telenovela se dejó caer 
impactado por la “agresión”, del rival.

Cabe mencionar que momentos antes 
existió un forcejeo entre Martin y Jesús Án-
gulo que agredió el americanista en un “des-
contón”, que nadie reclamo y de ahí surgió 
el tiro en el larguero de carioca que después 
surgido el forcejeo de Quiñones y Fulgencio 
que este último se fue expulsado.

Nuevamente el sospechosísimo con los 
jugadores americanistas en un encuentro de 
forcejeo en paridad de fuerzas que se incli-
naban para la UANL, que por supuesto la 14 
de antemano ya tenía dueño.

El aspecto anímico es factor en este tipo 
de encuentros, que hacen de un error o dife-
rencia que en este caso jugar con uno menos 
en una final es menos que imposible recu-
perar el aspecto mental, que “Tuca” Ferreti 
decía en sus comentarios en ESPN que la es-
tabilidad fue factor en los norteños aunados 
al aspecto anímico que repetimos fue factor.

Es indiscutible el plantel balanceado de 
los americanistas en todas sus líneas como 
ya lo establecimos, que a pesar de ello siem-
pre surge el “empujón” del árbitro para mar-
carles a favor en jugadas claves como lo es 
un penal discutido o en el caso que nos ocu-
pa una expulsión rigorista, que como artista 
dramático le damos el “Óscar” mexicano a 
Quiñones quien hizo olvidar a Henry Martin 
goleador de liguilla convirtiendo a la postre 
en héroe al villano colombiano.

La afición americanista demostró el co-
bre y lo villamelón, coreando las jugadas 
de toque entre los jugadores jugando contra 
nueve, al no existir ética y respeto al rival 
vencido por inferioridad numérica, que no 
es mérito alguno, que los ahora campeones 
tocaran el esférico por toda la cancha bur-
lándose del adversario como un Tigre herido 
de muerte, que como se diría, qué necesidad.

Recordamos al técnico mexicano Alber-
to Guerra que precisamente en pleno domi-
nio de la final contra Cruz Azul (1986), cam-
peón Guadalajara, los propios jugadores se 
burlaban del adversario en cancha, situación 
que enardeció al técnico referido, recrimi-
nándolos airadamente desde su banca, por lo 
que los jugadores lo entendieron y cambia-
ron su actitud con el balón en juego (3-0).

Aun en la guerra entre los países no 
existe la caballerosidad, pero sí la ética que 
recordamos en la primera guerra mundial 
los alemanes contra británicos un cese al 
fuego por motivo de la noche buena, dán-
dose la mano saliéndose de sus trincheras 
conviviendo e intercambiando alimentos y 
souvenirs e incluso jugaron una “cascarita” 
de futbol haciendo una breve tregua por el 
nacimiento de Jesús El Salvador.

etrememodelos@hotmail.com
 

Son el América y los de la Sultana del Norte quienes encarecen el 
futbol mexicano comprando a diestra y siniestra jugadores al por 
mayor de todas las nacionalidades, menos de la nuestra encare-
ciendo el mercado de piernas y técnicos.

Haiga sido como haiga sido -frase del filósofo michoacano que se autoexilió en Europa- América logró la corona número 14 y es el equipo con 
mayor número de títulos en el futbol azteca.
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Qué forma Charros de jugar esta segun-
da vuelta!

Como la luz y la oscuridad entre la 
primera y segunda vuelta de esta tempo-
rada 2023-2024.

Lo que es cuando un manager marca la 
diferencia entre ser y no ser.

Gil Velázquez, reconocido por ser una es-
pecie de gentleman del beisbol y Benjamín 
todo lo contrario. El hombre todo correcto 
no funcionó y el otro vino a revolucionar al 
equipo. Hoy vemos los resultados, converti-
do en la máquina azul en esta segunda mitad.

La noche del viernes pasado ante Sulta-
nes de Monterrey el equipo mostró su poten-
cia. Cinco jonrones conectaron los cañoneros 
de Charros, dos de Jack Malfield, uno pano-
rámico de Julián Ornelas por el jardín central, 
otro de Japhet Amador y uno más de Chris-
tian Villanueva.

Un día antes habían conectado 21 hits y 
pese a ello les ganó Sultanes 10-8 para rom-
per los 9 triunfos que habían hilvanado para 
implantar nueva marca del club. 

Hoy por hoy este equipo está considerado 
el más potente del Caribe Mexicano, medido 
por el número de jonrones que han conectado 
en conjunto y que va que vuela para implan-
tar un récord histórico para la franquicia den-
tro de la Liga Mexicana del Pacífico.

Al ver al equipo de Jalisco arrollar a sus 
rivales, vale hacer la pregunta: ¿Qué hace 
distinto a un equipo? Porque el Charros de 
Gil Velázquez y el de Benjamín Gil en cuanto 
a jugadores en un 95 por ciento sigue siendo 
el mismo.

Benjamín juega al beisbol audaz con es-
trategia y tiene la forma para cambiarles de 
actitud.

Cuando faltan dos series para que termi-
ne el rol regular Charros desde la llegada de 
Bengil de timonel tiene un récord impresio-
nante: hasta antes del juego de este sábado 
frente a Sultanes de Monterrey tiene números 
de campeón: 18-5. Impresionante. La segun-
da vuelta inició Charros con una barrida que 
le propinó Yaquis de Ciudad Obregón. Fue 
cuando se procedió a cambio de manager.

La noche del pasado viernes frente a 
Sultanes vimos a un Charros muy poderoso 
subiendo su calidad de juego cuando faltan 
dos series para que concluya la segunda vuel-
ta y el rol regular, determinándose los ocho 
equipos que van al play-off, así como los eli-
minados.

Charros disputa con Naranjeros de Her-
mosillo el primer lugar en esta segunda mitad 
es muy factible que quede en primer lugar y 
además sea de los equipos que abran play-off 
en casa.

UNA NUEVA ERA
Charros busca vivir una nueva época con 

el grupo empresarial de los José González 
Íñigo e Íñigo González Covarrubias, con sus 

operadores Ray Padilla y Luis Alberto Gon-
zález.

El equipo que han armado está para ser 
campeón y los refuerzos que han llegado al 
término de la primera mitad e inicio de la se-
gunda, como Mikel Serrano y Jack Mayfield, 
que ya  han entrado en ritmo y acoplado al es-
tilo de juego de la Liga Mexicana del Pacifi-
co, además del ex liga mayorista José Rojas, 
es un equipo de mucho cuidado para cual-
quier lanzador, si a ellos le añadimos al joven 
maravilla de Jared Serna, que se perfila para 
llevarse la nominación del novato del año.

Charros tiene en la alineación además de 
Julián Ornelas que la noche del viernes pegó 
un jonrón panorámico que voló sobre la bar-
da del jardín central, mostrando el gran poder 
que lo caracteriza al sumar su octavo bam-
binazo; Christian Villanueva, que también se 
ha reencontrado con su buen juego; Missael 
Rivera que recuperó su nivel, no así Fernan-
do Villanueva que no logra alcanzar el nivel 
que mostró el pasado año y cuyos números 
positivos lo llevaron a ser nominado el no-
vato del año; de la misma forma muy bien 
Sebastián Valle que lleva ya 8 jonrones, así 
como Fernando Flores que se han alternado 

en la receptoría.
Y qué decir de Japhet Amador que ha 

vuelto el gran señor del poderoso madero, ya 
de líder de más bambinazos con 13 y estar 
en los primeros escalones en carreras remol-
cadas.

UNA FINAL CHARROS- NARANJEROS
Aunque en un play-off todo puede suce-

der y la sorpresa es un ingrediente que distin-
gue al beisbol de otros deportes, nos gustaría 
mucho una final entre Naranjeros de Hermo-
sillo y Charros de Jalisco.

Aunque este apasionado de beisbol que 
aquí escribe tendría el corazón partido, mitad 
Charros, mitad Naranjeros, sería una final de 
pronósticos reservados. Los dos equipos más 
potentes frente a frente.

AQUELLOS NARANJEROS
Recuerdo a los Naranjeros de Hermosi-

llo que hicieron época cuando don Arcadio 
Valenzuela tomó la presidencia del Club 
Naranjeros y fue cuando el club alcanzó una 
nueva dimensión al construirse un equipo 
competitivo que logró ganar 5 campeonatos 
en 20 años y ser los primeros campeones de 

la Serie del Caribe; para la temporada 1970-
71 contrataron para timonel a Maury Wills 
quien se hizo famoso al romper e imponer 
una nueva marca de robos de base en Gran-
des Ligas.  Benjamín “Cananea” Reyes se 
convirtió en coach, quedándose en varias de 
sus ausencias como el estratega general del 
equipo naranja.

Aquellos Naranjeros de la temporada 
1970-1971 de la LMP ha sido de los mejores 
equipos que se ha armado en la historia mo-
derna de la liga invernal. Grandes estrellas 
vistieron la casaca de Hermosillo, encabe-
zados por Héctor Espino, Celerino Sánchez, 
Sergio “Kalimán” Robles, Marcelo Juárez 
y Ángel Macías. En el cuerpo de lanzado-
res inicialistas se tenían a Maximino León, 
Pancho Barrios, Eduardo Acosta y Alfredo 
“Zurdo” Ortiz, con Manuel “Loco” Lugo y 
Roberto Méndez.

Los extranjeros que se vistieron con la 
casaca de Naranjeros fueron Bob Darwin que 
ese año conectó 27 jonrones para empatar la 
marca de Ronnie Camacho, así como Paul 
Johnson que jugaban los jardines.

De inicialista Hermosillo contrató al liga 
mayorista Alan Foster que ese año con Dod-
gers había tenido números de 10-13.

El equipo estaba de espanto para los lan-
zadores contrarios.

La artillería de Charros de esta época tie-
ne dinamita pura con un manager que motiva 
a que ésta explote y es lo que estamos viendo.

¿Tendremos una final Naranjeros Vs 
Charros?

El tiempo nos dará pronto la respuesta.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

UNA MÁQUINA LLAMADA CHARROS

La noche del viernes pasado ante Sultanes de Monterrey el equipo 
mostró su potencia. Cinco jonrones conectaron los cañoneros de 
Charros, dos de Jack Malfield, uno panorámico de Julián Ornelas 
por el jardín central, otro de Japhet Amador y uno más de Chris-
tian Villanueva.

Sección

¿FINAL NARANJEROS-CHARROS?

TÓPICOS BEISBOLEROS

CHARROS DE JALISCO EN LA CIMA

Juan Alberto 
Ramírez

Por |

JAPHET VUELVE A MARCAR LA DIFERENCIA

Charros de Jalisco después de la 
catastrófica primera vuelta con 
los cambios realizados desde el 
cuerpo técnico y movimientos 

en el line up, todo con la llegada del “Mata-
dor” Benji Gil, los Caporales se encuentran 
en la cima en esta segunda vuelta, rompien-
do una marca en la franquicia de 9 victorias 
consecutivas, superando las 8 victorias lo-
gradas en el 2014 y su tercera barrida con-
secutiva.

En la serie donde se enfrentaron contra 
los Tomateros de Culiacán, los Caporales 
en su visita a tierra de la tambora,

Culiacán, este miércoles en doble car-
telera, encuentros que los visitantes se lle-
varon la serie sin darle oportunidad a los 
locales de poder disputar punto alguno.

En el primer encuentro Charros de Ja-
lisco derrotó a los Tomateros con un mar-
cador de 4 carreras a 1, el encargado de la 
lomita, Orlando Lara se llevó la victoria, en 
5 entradas solo permitió una carrera quitán-
dole los bats a los locales, quedando con 
una efectividad de 4.33.

De igual manera la victoria de los Cha-
rros de Jalisco fue respaldada por la ofen-
siva tapatía, el bat encendido de Sebastián 
Valle, quien logró su octavo cuadrangular 
de la campaña, así como el cuadrangular 
número once del cachorrito Japhet Amador, 
que siguen encendidos este mes navideño.

En el segundo encuentro de esta doble 
cartelera Charros de Jalisco venció de nue-
va cuenta a los Tomateros de Culiacán, con 
un score final de 5 carreras a 3 para hilvanar 
su tercera serie, afianzando cada vez más su 
lugar en los play-offs de la Liga Arco Mexi-
cana del Pacifico.         

La participación del “Terrorista” Javier 
Solano, quien se llevó la victoria, en 5 en-
tradas solo permitió una carrera quitándole 
los bats a los locales, quedando con una 
efectividad de 4.33, buenos números para 
el Terrorista. 

Charros de Jalisco logró un novena vic-
toria consecutiva de visitantes ante la daña-
da máquina de Culiacán, equipo que para 
Benji Gil a pesar de ser guinda de corazón, 
con los Caporales viene con la intención de 
ser campeón con Charros.

Alemao Hernández fue el encargado de 
custodiar la lomita ante la escuadra toma-
tera, quien se llevó su sexta victoria en la 
campaña y quedar con una efectividad de 
3.59, que dado a esos resultados el pitcher 
caporal se encuentra en Top 3 de la Liga 
Arco del Pacifico.

SULTANES LE PONE FRENO
De vuelta al Panamericano, los Sultanes 

de Monterrey romperían la racha de nueve 
victorias seguidas de Charros al derrotarlos 
en el Panamericano, en casa ante el errático 
trabajo del bullpen del equipo jalisciense.  

El encuentro disputado ante los Sulta-
nes de Monterrey en el estadio Panameri-
cano los visitantes se llevaron la victoria, 

Sultanes superó a Charros 10 carreras a 8.

EL BULLPEN ERRÁTICO
En el segundo encuentro de la seire 

Charros de Jalisco se sacó la espina al ex-
plotar su poderosa batería, una catedra de 
power bat, al aplastarlos sin misericordia 
alguna 16 carreras a 5.

Jared Wilson, fue el encargado de cus-
todiar la lomita ante este segundo juego 
ante los Sultanes de Monterrey, para llevar-
se su tercera victoria de la temporada al re-
cibir únicamente 1 imparable y quedar con 
un efectividad de 3.23, mostrando que pasa 
por su mejor momento y seguramente en 
los play-offs contribuirá a Charros que lle-
gará embalado por este gran paso que lleva 
en esta segunda vuelta.

Encuentro donde los Charros de Jalisco, 
tal y como en esta época navideña se dedicó 
a regalar pelotas, una noche donde el poder 
de los Caporales conectaron 5 batazos de 
vuelta entera, destacando el cuadrangular 

número 13 de la campaña Liga Arco del Pa-
cifico de nuestro Cachorrito Japhet Amador 
y dos jonrones  de Jack Mayfield, quien se 
encuentra en su mejor momento productivo 
con los Caporales. 

EL JONRÓN 14 DE JAPHET
El tercer juego tuvo un final dramático. 

Sería Japhet Amador el encargado de ente-
rrar las aspiraciones de Monterrey que so-
ñaban con llevarse la serie a la Sultana del 
Norte y darle un parón a este equipo que se 
ha caracterizado en esta segunda vuelta por 
remontar marcadores.

En la mayor parte del juego, Monterrey 
estuvo adelante, aprovechando la debilidad 
del bullpen intermedio de Charros que en 
los dos últimos juegos recibió en menos de 
tres innings (en el segundo juego después 
de la gran labor de Jared Wilson), en 1.1 
innings los Sultanes les anotaron 5 carreras 
para poner en peligro la victoria.

En el tercer y último juego después de 

la buena labor de Luis Iván Rodríguez, el 
bullpen de Charros volvió a demostrar por 
enésima ocasión que es su talón de Aquiles 
y se repitió la historia del juego anterior: en 
1.1 innings recibió 6 carreras. Desastroso. 
Entre broma y en serio, comenta Porfirio 
Magaña gran aficionado y conocedor del 
rey de los deportes que “tal vez en la Liga 
de Tlaquepaque puedan y lo dudo”.

Fue el poderoso bateo el que sacó a flote 
a Charros para llevarse la serie y mantener-
se firme en el primer lugar con el asecho 
de Naranjeros de Hermosillo que está a 1 
juego de distancia en segundo lugar.

Primero fue el tapatío Christian Villa-
nueva el que resarció el pésimo relevo de 
Charros al conectar Grand Slam y regre-
sar al equipo que perdía 2-5 para ponerse 
6-5…después de nuevo el relevo le daría 
esperanzas a Sultanes de regresar a casa 
con la serie, pero el poderoso bateo de los 
caporales le permitió remontar el marcador 
adverso al empatar el juego en la octava y 
en el cierre de la novena vino Japhet Ama-
dor para vestirse de héroe.

¡Qué noche de Japhet quien así llegó a 
14 cuadrangulares y amanece de líder jon-
ronero de la liga!

Bien por Charros que llegará a play-off, 
seguramente abriendo en casa y será junto 
con Naranjeros de los favoritos para llevar-
se la corona de esta temporada 2023-2024.

Muy buena noticia para Charros. Japhet Amador, El Cachorrito, 
está de regreso. Diciembre ha sido un extraordinario mes y la no-
che del pasado sábado decidió el juego en el cierre de la novena 
entrada con cuadrangular para dejar a Los sultanes en el terreno 
de juego y provocar estallara la alegría en el Panamericano de la 
fanaticada de los caporales.

El chachorrazo de Japhet.

El accionar de la poderosa máquina azul. 

¡


